

## EN VISPERAS DE GRANDES MOVIMIENTOS

# En la línea del Wartha, los rusos progresan victoriosamente

## Los aliados avanzan entre el Lys y el Oise

### EQUILIBRIO

Dícese que es digna de admiración la potencia militar de Alemania. Así lo creemos nosotros; pero vamos a comentar dicho tema brevemente, porque consideramos que es de nuestro deber combatir algunas ideas falsas que se han hecho su camino en España con rapidez increíble.

Se dice, no sólo por el vulgo, que no tiene obligación de estar bien enterado, sino también por personas de elevación mental, que Alemania pelea sola ó casi sola contra el mundo entero.

Enemigos de toda clase de exageraciones, queremos restablecer, en lo que podamos, la verdad de los hechos. De ese modo, podrán nuestros lectores darse cuenta exactísima de lo que viene ocurriendo y comprenderán, más fácilmente, por qué los meses transcurren sin que ninguno de los grupos de beligerantes obtenga ventajas decisivas.

La guerra es sostenida, en tierra firme, principalmente y casi absolutamente, por cuatro naciones, que son, Alemania y Austria de un lado, y Francia y Rusia de otro.

—«¡Ah!—se nos dirá.—¿Olvidan ustedes á Inglaterra, á Japón, á Serbia, á Bélgica y á Montenegro?»

No olvidamos nada. Pero insistimos en que la participación en la contienda de ingleses, belgas, japoneses, serbios y montenegrinos, no ha determinado hasta ahora una superioridad terrestre, ni aun ligérisima, por parte de los aliados.

Razonemos. Alemania tenía, según el censo de 1910, 64.775.000 habitantes. Austria-Hungría, según el de 1908, 51.250.000. Puede calcularse que hoy disponen, entre las dos, de cerca de 120 millones de hombres, mujeres y niños.

Considerese, además, que Austria-Hungría y Alemania están preparándose para la guerra desde hace cuarenta años. Son Imperios militares por excelencia. Y reunen la fuerza organizativa más formidable que vieron los siglos. Recurriendo á todas sus reservas, á los voluntarios, al cupo de este año y á la quinta del próximo, Austria-Hungría y Alemania ponen sobre las armas doce millones de soldados, de ellos, la mitad admirablemente equipados é instruidos. Añádase á ello que gracias á abundantes y espesas redes de ferrocarriles, donde todo, hasta los intereses comerciales y agrícolas, fué subordinado á razones estratégicas, la movilización, en los dos países centro-europeos, es de una rapidez casi inverosímil. Considerese también que Alemania pensó á todas horas en una lucha cierta y cercana por la supremacía total, y que hizo de Austria-Hungría una aliada ócil, y se comprenderá claramente las inmensas ventajas que para una guerra de agresión, como ha sido hasta hoy la presente, tenían los súbditos del Kaiser y del Emperador-Rey.

Del otro lado, había dos naciones que no podían oponer al choque primero sino efectivos insuficientes. Francia, con una superficie territorial casi idéntica á la de Alemania (536.464 kilómetros cuadrados frente á 540.815), no llega á los 40 millones de habitantes. Aún alistando todos sus hombres, desde los de diez y nueve á los de cuarenta y ocho años, no puede formar sino un ejército que estará, numéricamente comparado con el alemán, en la proporción de cuatro á seis y medio. Por otra parte, la República, obstaculada con los recuerdos del 70, preparóse únicamente para guerrear en la Alsacia y la Lorena, y creyendo que Alemania no acometería sino de Metz á Belfort, desdició sus fronteras de Longwy á Dunkerque. Lille, señalada en los manuales militares que tratan de fortificaciones, como campo atrincherado de primera clase, carecía de cañones modernos. Mauberge no podía resistir á la artillería de grueso calibre. Givet era un levismo obstáculo. Las mismas Ardenas, barrera natural, no habían sido aprovechadas para que sirvieran de dique á una invasión probable por el Luxemburgo.

Añádase á todo ello la influencia del radicalismo y socialismo pacifistas, casi omnipotentes en la gobernación de la República desde el proceso Dreyfus; la falsa seguridad que se descansaban las naciones, á las cuales, en la idea de una gran guerra en Europa apareció, como un disparate enorme, como algo extraño, incompatible con la civilización; la neutralidad en la acción de los obreros internacionales; el espectáculo confortador del consustancial entre razas y pueblos; los continuos esfuerzos del capital, contrario, por conveniencia propia, á perturbaciones grandes ó pequeñas.

Puede afirmarse categóricamente que Francia no creía en la guerra, y Alemania sí. En un abismo, y que la segunda se aprestaba á la horrosa conflagración, sin olvidar el detalle más nimio...

Queda Rusia... Es verdad; pero Rusia es muy lenta. Tiene 22.556.520 kilómetros cua-

drados y 162 millones de habitantes. Caben casi en ella 42 Alemaniás. Su densidad de población apenas pasa de siete habitantes por kilómetro, mientras que la del Imperio germánico es de 123. Téngase en cuenta que Rusia no posee sino pocos ferrocarriles y que su movilización requiere mucho tiempo. En Alemania creían que hasta después de ocho meses de la declaración de guerra, los rusos no constituirían un peligro serio para las fronteras de Prusia, Silesia y Posnania.

¿Qué ayuda tuvieron los franceses al comienzo de las hostilidades? La de sesenta ú ochenta mil belgas y la de pocos ingleses. Según datos de *L'Echo de Paris*, que nadie ha rectificado, sólo 40.000 soldados del Rey Jorge pelearon en la batalla de Mons. En la del Marne, French dispuso de 80.000 escasos. Aun hoy, contando los batallones y escuadrones de la India—todavía no entraron en fuego los canadienses,—no llegan á 250.000 los británicos, metropolitanos y coloniales, que batallan en Flandes y Bélgica.

Cuando Joffre atacó en el Sambre, estaba seguro de que no vencería á los alemanes. Estos eran dobles en número y disponían de un material de artillería superior infinitamente al suyo. El cañón de 75 milímetros no podía hacerlo todo. Faltaban al generalísimo francés piezas de gran calibre y ametralladoras. Demasiado hizo, luego de la derrota, que retirarse á la línea del Marne sin sufrir un Metz ó un Sedán.

Los japoneses, ¿en qué ayudaron á los aliados? Se limitan á apoderarse de algunas colonias alemanas en Asia y Oceanía. Ni su flota ni su ejército, ambos de primer orden, intervinieron verdaderamente aún en la guerra.

Serbios y montenegrinos, destruidos por las anteriores horribles luchas balcánicas, con pocas municiones—á ello se debe que los austro-húngaros invadieron sus territorios,—demasiado hacen entreteniendo los Cuerpos de Ragusa y Sarajevo, reforzados por formaciones de reserva.

La lucha es de dos contra dos: de franceses y moscovitas contra alemanes y austro-húngaros. Lo asombroso ha sido que la República no fuera aplastada antes de que su aliada completase sus preparativos de guerra. Y lo extraordinario es que Rusia, á las tres semanas del rompimiento, estuviera en condiciones de hacer un *raid* por Prusia y una ofensiva á fondo por la frontera galiziana.

Si alemanes y austriacos han debido vencer en los tres primeros meses de hostilidades. La resistencia belga fué anulada, en sus efectos favorables á Francia, por el error de creer que cometería dicha nación, movilizándose sobre el Este y emprendiendo la invasión de Alsacia y Lorena.

Hoy las cosas han cambiado notablemente. El poderío militar de Austria está casi destruido. En Viena se resignan al abandono de la Galitzia y consideran los Cárpatos como fronteras provisionales. Alemania ha perdido dos grandes batallas en las riberas del Niemen y del Vístula.

Es probable que el duque de Wurtemberg y el Príncipe Ruprecht de Baviera ganen la atroz pugna de Flandes y obliquen á Joffre á evacuar el Artois y las regiones flamencas y á apoyarse en las bocas del Somme. Pero nada de ello será decisivo. Ahora es cuando Inglaterra empieza á ser potencia militar importante. El millón de hombres que actualmente instruye y adiestra será un factor decisivo, allá para marzo ó abril.

La entrada de Turquía en la liza equilibra algo las probabilidades. Mas la Diplomacia trabaja. En los Balcanes se negocia y también en San Petersburgo. Pronto será constituida una alianza nueva contra el Gran Ejército.

Resumamos. No se ha arrojado el mundo entero contra una sola nación. Y esta ha gozado de ventajas iniciales inmensas. Si no se ha aprovechado de ellas en la forma que debía esperarse ha sido porque su alto mando no abunda en generales de la talla de Von der Thann, Moltke, Príncipe Federico Carlos, etcétera, y porque sus enemigos han reparado, con una improvisación febril, las equivocaciones de muchos años de paz dulce y muelle.

El pueblo alemán, que da su sangre sin regateos, con un heroísmo ciego y sublime, es digno de admiración. Quienes lo dirigen...

### Los alemanes en Bélgica

#### Medidas de rigor.

AMSTERDAM, 14. En toda Bélgica, los alemanes muestran extraordinario rigor y adoptan grandes precauciones.

Nadie puede acercarse á la región costera y menos los periodistas, aunque sean alemanes.

En Brujas, la circulación por algunos barrios está prohibida en distintas horas del día.

Nadie puede acercarse tampoco á las estaciones.

Continúan los alemanes fortificándose en dicha ciudad y en el canal del mismo nombre.

En Amberes, el gobernador militar ha dicho que nadie salga de la población sin su permiso, aunque sea alemán.

### La situación en Alemania

#### Informes italianos.

ROMA, 14. Según noticias fidedignas, recibidas de Berlín, preocupa grandemente en todo el Imperio la situación creada por las últimas victorias rusas.

La Prensa ha emprendido una campaña para levantar los ánimos, algo caídos.

En muchos artículos, que parecen escritos por la misma mano, se recomienda paciencia y calma, y se dice que el triunfo tardará más de lo calculado, pero que será glorioso y definitivo.

En los comunicados del gran Cuartel general alemán, apenas se da noticia de las operaciones militares en el Este.

Al pueblo alemán le tienen en una completa ignorancia de cuanto sucede.

Sin embargo, como hace un mes se peleaba en el corazón de la Polonia y de la Lituania y en el Norte de Galitzia, y hoy se lucha en Prusia, en la frontera de Posnania y en los Cárpatos, la inquietud reina, y muchas personas encuentran poco satisfactorias las noticias oficiales.

Sólo en algunos círculos de Berlín se sabe que días pasados reventó uno de los famosos morteros de 42.

Se recuerda en ellos que varios técnicos ingleses han publicado artículos diciendo que esos morteros son de muy difícil manejo, por sus escasas facultades de resistencia.

Con ellos sólo puede hacerse un escaso número de disparos.

Es la segunda vez que ocurre esta catástrofe, y en ambas ha habido gran número de muertos y heridos, bastantes de ellos jefes de alta graduación.

En vista de la fragilidad de estos morteros, el Estado Mayor alemán no ha querido aumentar su número, rechazando las ofertas de la Casa Krupp.

### La batalla de Flandes

#### La aventura de un tren blindado.

PARIS, 14. Comunican de Dunkerque algunos nuevos episodios salientes de la batalla de Flandes.

Hé aquí uno de ellos:

«Los alemanes hicieron avanzar un tren blindado para bombardear de cerca las posiciones aliadas.

Los belgas hicieron avanzar otro, y ambos comenzaron á hacerse fuego con sus cañones y ametralladoras.

Pero como el tren blindado alemán disponía de cañones de 6 pulgadas, el tren blindado belga, inferior en artillería, tuvo que retirarse.

Pero entonces intervinieron varios aviadores ingleses, los cuales, descendiendo con temeridad hasta poco más de 100 metros del suelo, arrojaron algunas bombas sobre el tren alemán.

Cuatro de ellas estallaron, destruyendo un vagón y causando averías en la locomotora.

El tren blindado cesó en su fuego.

Poco después llegaron adonde estaba el mismo varios maquinistas y obreros alemanes que, con gran calma, se pusieron á repararlo.

Los aviadores ingleses siguieron lanzando bombas; pero no pudieron evitar que engancharan una locomotora al tren blindado, y que éste se retirase á las líneas alemanas.»

Un oficial alemán condecora á un oficial inglés

Días pasados ocurrió en el campo de batalla de Flandes un episodio conmovedor.

Los alemanes atacaron una trinchera inglesa, saliendo de las suyas, situadas á 200 metros de distancia.

Fueron rechazados, y replegaróse sobre sus líneas llevándose todos los heridos, menos uno.

Este quedó en medio de las dos trincheras, y empezó á pedir socorro con lastimeras voces.

De la trinchera alemana salió un soldado, que quiso ir á socorrerle.

Pero apenas había andado cinco pasos, cayó atravesado por más de veinte balas inglesas.

De pronto cesó el fuego en la trinchera británica.

Un oficial salió de la misma y se dirigió adonde estaba, desangrándose, el herido alemán.

Los germanos hicieron una descarga y le hirieron gravemente.

El soldado y llegó hasta el herido, lo cogió en brazos y se lo echó á cuestas.

Asombrados, los alemanes dejaron de disparar.

Muy despacio, porque le iban faltando fuerzas, el oficial inglés se aproximó á la trinchera alemana.

En ella fué acogido con hurras estruendosas.

El oficial inglés dejó su preciosa carga en la trinchera, y entonces un oficial alemán se quitó la Cruz de Hierro que llevaba al pecho y la prendió con un alfiler en el pecho del oficial británico.

Este inclinóse y volvió á su trinchera, donde le acogieron con una salva de aplausos.

Aquella misma noche, el coronel de su regimiento le propuso para la Cruz de la Victoria.

Esta le fué concedida; pero cuando llegó la condecoración, el oficial había muerto, y la cruz fué colocada sobre su féretro.

### Situación militar de conjunto

#### Noticias oficiales.

BURDEOS, 14. Según noticias de origen oficial, parece que el ataque alemán en las Flandes es mucho menos violento que al principio de la última semana.

Alcanzó su máximo de intensidad el día 11, y de entonces acá ha ido cediendo.

Los alemanes, á pesar de sus esfuerzos gigantescos y de sacrificar miles de vidas, no han logrado romper la línea de los aliados, y sólo han obtenido pequeñas ventajas, que no les compensan de sus pérdidas.

En los comunicados oficiales alemanes se abultan los más pequeños éxitos para calmar la ansiedad del pueblo.

La noticia de que los rusos han pasado el Prosna, cuando sea conocida en Berlín, causará sensación profunda.

Alemania manda á las líneas de fuego diariamente nuevas formaciones; pero éstas no tienen el valor militar de los viejos regimientos que pelearon al principio de la campaña.

En las esferas oficiales francesa, inglesa y rusa, el estado de las operaciones en conjunto se considera muy favorable.

### El bombardeo de Armentières

#### Grandes estragos.

PARIS, 14. Los alemanes han comenzado, por tercera vez desde que empezó la batalla de Flandes, el bombardeo de Armentières.

Tienen sus baterías á ocho kilómetros al Este de la ciudad, y están causando en ella muchos estragos.

Han sido sacados del hospital todos los enfermos, por haber caído en el edificio algunas bombas.

La fábrica del gas ha sufrido graves daños, y tres manufacturas han quedado destruidas.

Hasta ahora no han caído proyectiles en el Ayuntamiento.

Sin embargo, todos los servicios municipales han sido trasladados á un inmueble en el otro extremo de la ciudad.

Hasta ahora han muerto, á consecuencia del bombardeo, sesenta vecinos de ambos sexos.

### Los rusos pasan el Prosna

#### Pánico en Posnania.

PETROGRADO, 14. Los alemanes no han podido detener el avance ruso en la línea del Wartha.

Los ejércitos moscovitas de Polonia han pasado este río y su afluente el Prosna, que señala el límite de la frontera por aquella parte.

Se sabe aquí que reina profundo pánico en toda la Posnania, y que empieza el éxodo de los habitantes de esta región alemana, al interior del Imperio.

### Cartas significativas

#### El disgusto de los austro-húngaros.

PETROGRADO, 14. Toda la Galitzia, exceptuando las plazas fuertes de Przemysl y Cracovia, han sido abandonadas por los austro-húngaros.

Estos se refugian en los Cárpatos, que están cubiertos de nieve.

Una nota del Estado Mayor ruso á la Prensa, dice que las operaciones entran ahora en una fase decisiva, y que se darán pocas noticias; pues hay que guardar un silencio absoluto.

El ejército moscovita ha iniciado un movimiento de grandísima importancia para atacar á Austria y á Alemania por diversos puntos á la vez.

En poder de los rusos han caído varias cartas, escritas por magnates húngaros á sus familias.

Estos magnates, que pelean en la Galitzia como coroneles y generales del ejército de Francisco José, se quejan amargamente de la ineficacia del apoyo que Alemania presta á su aliada.

Está fuera de duda que la retirada de los alemanes á Prusia y á la línea del Prosna ha causado gran consternación en el ejército austriaco.

En una de esas cartas se lee el párrafo que sigue:

«Es lamentable que Alemania, por defender egoístamente su territorio, protegiendo las valiosas propiedades de los señores feudales prusianos y de los plutócratas industriales, abandone á sus fieles y sufridos aliados en momentos tan críticos.»

### La vida en Francia

#### Reunión de diputados.

PARIS, 14. Ha vuelto á reunirse el grupo de diputados por el departamento del Sena. Asistió Viviani.

El diputado M. Benoist protestó contra la continuación de la censura.

Acordóse pedir al Gobierno se adhiera á las convenciones existentes relativas á la intervención de los países neutrales en las

cuestiones que afectan á los prisioneros é internados.

Como se sabe, los cónsules de dichas Potencias neutrales inspeccionan de vez en cuando los campamentos en donde viven los prisioneros é internados dichos y les preguntan á éstos si se les trata bien.

#### Un acuerdo.

La Cámara de Comercio de Limoges, á propuesta de su vicepresidente, se ha dirigido al ministro de Comercio y le ha pedido que estudie con el ministro de Negocios Extranjeros la manera de contrarrestar la campaña germanofóbica que se hace en los países neutrales.

#### Embargos.

Continúan los embargos de Casas alemanas y austriacas.

También han empezado los de Casas turcas.

Ayer fué embargada la sucursal del Banco del Imperio Otomano.

#### Diputado muerto.

En uno de los combates librados cerca de Ipres ha muerto peleando el soldado Nortier, diputado y alcalde de Neuilly.

#### Inspección.

El embajador de los Estados Unidos ha recorrido varios campamentos de internados, interrogando á los húngaros que hay allí para saber si los tratan bien.

Estos contestaron afirmativamente.

#### La quinta de 1914.

Terminada la instrucción de los soldados de la quinta de 1914, han comenzado á incorporarse á sus regimientos.

Ha empezado ya la concentración de los quintos de 1915. Su instrucción comenzará antes de fin de mes.

#### Dice «Le Temps»...

*Le Temps*, comentando el próximo Congreso de socialistas de países neutrales, que se celebrará en Copenhague, dice que se trata de una maniobra de los socialistas de Alemania, intentada para restar simpatías á la causa de los aliados.

#### Servicio restablecido.

Ha quedado restablecido el servicio de vagones restaurants en la línea Trün-Burdeos-Paris.

### Las enfermeras rusas

#### Un rasgo del Gran Duque Nicolás.

PETROGRADO, 15. El Gran Duque Nicolás, generalísimo de los ejércitos rusos, encontrábase inspeccionando las damas de la Cruz Roja.

Asistían unas cien señoras.

El Gran Duque dijo:—Las señoras que deseen cuidar especialmente de los oficiales, que salgan de la fila. Se adelantaron sesenta.

Y el Gran Duque manifestó entonces:—Esta muy bien; pero como hace falta cuidar á muchos heridos y la caridad debe ser igual para todos, elijo para cuidar de los oficiales á las señoras que no se han adelantado, y las que han salido de la fila asistirán á los soldados.

### El defensor de Lieja

#### Está mejor.

EL HAVRE, 15. El general Leman, defensor de Lieja, que, como ya es sabido, se encuentra prisionero de los alemanes en Magdeburgo, ha hecho á un oficial las siguientes manifestaciones:

—Mi herida está á punto de cicatrizarse. Continúa, sin embargo, mi salud muy quebrantada á consecuencia de los efectos de la explosión del fuerte en que me encontraba.

Pero ¿qué significan estos sufrimientos materiales si se los compara con los morales que llevamos experimentados y seguimos experimentando?

Realmente, el pueblo de Bélgica ha demostrado un valor muy superior á los medios con que contaba.

Por esto nos hemos hecho dignos del respeto de todo el mundo.»

### La escuadra japonesa

#### No está en aguas de Chile.

VALPARAISO, 15. Desmientese oficialmente que la flota japonesa haya sido vista en las costas de Chile.

Los buques vistos son los cruceros alemanes «Leipzig» y «Dresden», que iban á aprovisionarse.

### Para los soldados franceses

#### La Asociación de viajeros.

PARIS, 15. La Asociación de viajeros ha votado un crédito de 10.000 francos para socorro de los heridos.

Además, ha acordado enviar importantes cantidades de calzoncillos, calcetines y otras prendas de abrigo á los soldados del cuerpo de operaciones.

### ¿Atravesó el canal de la Mancha?

#### Los franceses lo niegan.

EL HAVRE, 15. Sábese que «La Gaceta

de Colonia publica una carta del teniente Gaspar, en la que este asegura que el día 26 de octubre...

A caza de ulanos Motociclistas belgas.

LYON, 15. «El Progreso», de esta ciudad, publica la siguiente noticia, que le remite su corresponsal en la guerra: Un soldado de Infantería belga refiere que con varios camaradas...

La Unión de damas francesas Camas para los heridos.

PARIS, 15. La Unión de damas de la Cruz Roja francesa ha enviado a los hospitales de evacuación del frente 300 camas.

En Zanzibar Reunión de notables.

LONDRES, 15. La oficina de Prensa ha dado a la publicidad un telegrama de Zanzibar diciendo que el Sultán ha convocado a una reunión a los notables...

Moratorias y secuestros Determinaciones de Alemania.

COPENHAGUE, 15. Dice la Gaceta de la Alemania del Norte que el Gobierno alemán se ha visto obligado a adoptar represalias en el orden económico.

En Montenegro Por las victorias rusas.

CETINGE, 15. En las iglesias de esta capital y en todas las de Montenegro se han celebrado solemnes funciones religiosas para solemnizar las victorias alcanzadas por Rusia sobre los alemanes...

Los franceses en Alsacia Alistamientos.

BASILEA, 15. Dos aviadores franceses volaron sobre las trincheras alemanas y sobre algunos pueblos de Alsacia.

Buscando oro Prohibida la exportación.

BASILEA, 15. El general que manda el primer Cuerpo de ejército de Baviera ha publicado un decreto diciendo que en esta época, en que todos los alemanes están obligados a proporcionar oro al Banco del Imperio...

Cinco mil prisioneros En Tsing-Tao.

TOKIO, 15. Se sabe ya que el número de prisioneros hechos con motivo de la rendición de la plaza de Tsing-Tao asciende a 5.000.

En el Cairo Los jefes musulmanes.

EL CAIRO, 15. Los jefes musulmanes han publicado un manifiesto, condenando la actitud de Turquía por haber declarado la guerra a los aliados...

Nota colectiva Sobre la colocación de minas.

LONDRES, 15. Los Gobiernos noruego, sueco y danés han dirigido una nota colectiva a las naciones beligerantes, pidiendo de manifiesto, en términos corteses y mesurados, los daños materiales que para los países escandinavos ocasiona la colocación de minas en los mares del Norte y Báltico.

Victorias rusas

En la región de los lagos.

PETROGRADO, 15. La retirada del ejército alemán se efectúa con gran desorden ante la ofensiva rusa.

En favor de la paz Una petición alemana.

BURDEOS, 15. El Sr. Muller, presidente del Comité de la paz en Berlín, ha dirigido una petición a los amigos de la humanidad, en súplica de que todos intervengan para que empiecen las negociaciones...

Distribución de un crédito Para la guerra.

LONDRES, 15. El crédito de 225 millones de libras esterlinas pedido por el Gobierno inglés al Parlamento será invertido en las siguientes atenciones: Gastos militares y navales hasta 31 de marzo.

El Gobierno francés a París Lo que dice M. Viviani.

PARIS, 15. M. Viviani ha consultado la opinión de diputados y senadores acerca del regreso del Presidente de la República y del Gobierno a París.

Cambio de telegramas Felicitación al Rey de los belgas.

BURDEOS, 15. Con ocasión de ser el santo del Rey de los belgas, el Presidente de la República francesa le ha dirigido un telegrama expresándole sus votos más cordiales...

La lucha en Francia y Bélgica Balance de resultados.

BURDEOS, 15. Comunicado oficial de las tres de la tarde: «El día de ayer ha sido relativamente tranquilo sobre todo el frente, y ha sido caracterizado principalmente por duelos de artillería...

Varias noticias Los fuertes de Lieja.

AMSTERDAM, 14. Según noticias aquí recibidas, han fracasado las tentativas de los alemanes para reconstruir los fuertes de Lieja.

Las flechas de los aviadores franceses.

AMSTERDAM, 14. En la Revista Médica de Munich, el doctor Wolkman publica un artículo tratando de los efectos que causan las flechas arrojadas por los aviadores franceses.

No es lo mismo.

ROMA, 14. Según noticias de Constantinopla, el Gobierno turco se ha dirigido al alemán, pidiéndole que le envíe otros cien jefes y oficiales.

Proposición del Kaiser.

BERNA, 14. El Kaiser se ha dirigido a un Sindicato de hoteleros suizos y ha pedido que le compraran una famosa posesión de Corté, que es toda de mármol.

Dicha posesión vale cien millones de francos, porque contiene riquezas inmensas; pero el Kaiser la daría por la cuarta parte de su precio...

Los tchecos no son enemigos.

LONDRES, 14. El Gobierno inglés ha acordado no considerar como enemigos a los tchecos que residen en Inglaterra, no obstante ser súbditos austriacos.

Los rusos no beberán ni cerveza.

PETROGRADO, 14. La venta de toda clase de bebidas alcohólicas y espirituosas, incluso cervezas, quedará prohibida en Rusia a partir del 26 del corriente.

Notas de la guerra Alrededor de Nancy

Éxitos franceses.

Uno de los corresponsales especiales del Times, que ha presenciado los combates librados ante Nancy, ha enviado al gran diario londinense un interesante artículo...

Más al Sur, el enemigo ha atravesado los difíciles pasos de los Vosgos, y por los collados de Santa María, de Bonhomme y de Donon, ha podido penetrar a alguna distancia en Francia.

Muchos franceses é ingleses piensan que el ejército francés había cometido un error llevando su ala derecha, antes que el resto de la línea, hasta Alsacia y la Lorena anexionadas.

Los alemanes se felicitaban desde el comienzo de la guerra de los ataques que habían realizado en Morhange los franceses en territorio anexionado...

El primer ejército, compuesto de bávaros procedentes de Strasburgo y algunos regimientos de reservistas, a través los Vosgos por Bonhomme y Donon, al Este de Epinal, y marchó sobre Lunéville.

Desde el comienzo de la guerra, el 5, 6 y 8 de agosto, bombardeó y ocupó Cirey, Badonvillers y Baccarat.

Su ofensiva fue detenida algún tiempo; pero el 23 tomaba Blamont, Manonvillers y Lunéville, alrededor de la cual realizaron muchos combates violentos.

Después comenzó a replegarse por concordancia con la retirada general realizada sobre el Marne, y evacuó Lunéville el 12 de septiembre...

El 6 de septiembre, el Kaiser, llegado expresamente, ordenó que fuesen tomadas a la bayoneta las baterías de Amanche, que protegen Nancy.

Muy bravos, los soldados que realizaron el ataque fueron, sin embargo, deshechos, y el Kaiser, sorprendido y desmoralizado, se retiró.

El 9 de septiembre hubo otra demostración, que consistió únicamente en destruir algunas casas en Nancy.

Setenta granadas que salieron de Cerqueille bombardearon la ciudad; pero los cañones de 75 franceses redujeron bien pronto al silencio a los obuses alemanes.

Los puertos alemanes

El «Daily Mail», de Londres, ha publicado el relato de un yanki que ha pasado varios días en Bremen, Hamburgo y Kiel.

bien distinto de la ciudad activa y animada que yo conocí hace diez años.

Me hospedaba en el «Kaiserhof», un buen hotel, aunque no el mejor. Allí no estábamos más que dos viajeros. Y el hotel Hillmann, el más elegante sin duda, estaba desierto por completo.

En los docks se forma una enorme línea de buques de toda clase; pero la mayor parte parecen como abandonados.

Las chimeneas de los buques, de las cuales no sale humo; los muelles de desembarque desiertos, son un testimonio elocuente de la estrangulación del comercio alemán hecha por Inglaterra.

Los precios han subido. Sobre las mesas de los restaurantes se ve poco pan, y, en realidad, la mayor parte de la población, especialmente la clase obrera, consume ahora pan de patatas.

En Hamburgo, adonde me encaminé desde Bremen, encontré igual sentimiento de incertidumbre inquieto, y en el puerto, la misma línea densa de buques abandonados.

Me ha sorprendido ver que en Hamburgo, donde se mantenían desde hace siglos amistosas relaciones con Inglaterra, se sienta actualmente tan vivo sentimiento de odio contra dicha nación.

En el puerto de Hamburgo, que pude visitar, aunque la entrada se halla ahora prohibida a los extranjeros, me señalaron tres grandes transatlánticos de la Hamburg-América, cuyo aspecto exterior había sido modificado completamente...

El gran número de soldados que había a bordo de ellos indicaba, sin duda alguna, que se trataba de transportes militares.

Los alemanes afirman que poseen 50 zeppelins y que están construyendo 50 más. La mayor actividad reinaba en el aeródromo, y vi gran número de aeroplanos de diferentes tipos.

Hamburgo me produjo la impresión de que experimentaba cierta ansiedad, bien distinta de la confianza ciega de Berlín.

Uno de los oficiales con quienes tomé champagne era un teniente aviador.

No se crean—me dijo—que los alemanes son tan idiotas para inutilizar zeppelins enviándolos uno a uno a hacer raids sobre Londres. Nosotros conservamos todos nuestros dirigibles para un ataque simultáneo de la costa inglesa por nuestra flota y por nuestros zeppelins.

Otro de esos oficiales había estado en Lovaina. No negó que se cometieran terribles excesos en dicha ciudad por soldados alemanes, y me dijo que gran número de ellos habían derribado la puerta de una cervecería y que la bebida les había vuelto locos.

Después de la derrota del general Buller delante de Colenso, el día 13 de diciembre de 1899, durante la guerra sudafricana, lord Roberts fue nombrado para mandar el ejército de África del Sur.

Después de la derrota del general Buller en Mafeking el 17 de mayo. Entonces anexionó Roberts las dos Repúblicas al Imperio británico.

Al volver a Inglaterra en 1901, lord Roberts, que había sido nombrado comandante en jefe del ejército inglés, en sustitución de lord Wolseley, fue creado conde Roberts de Kandahar, Pretoria y Waterford, y recibió un regalo del Parlamento de 100.000 libras esterlinas.

Al retirarse definitivamente de su último mando (febrero de 1904), sus servicios, tan brillantes y eminentes, fueron reconocidos especialmente en una orden al ejército, firmada por el Rey Eduardo VII.

En un discurso pronunciado no hace mucho tiempo en la Cámara de los Lores, Roberts abogó por un ejército de un millón de hombres.

Sus recomendaciones fueron desatendidas. Lord Roberts era un autor brillante. En 1895 publicó su Vida de Wellington; en 1898, su Cuarenta y un años en la India, que alcanzó treinta ediciones. Sus Discursos y cartas aparecieron en 1906.

Fue, sin duda, uno de los militares de más prestigio que ha tenido Inglaterra.

«Maastricht (Holanda), 29 octubre 1914. Mi querido amigo D. Eduardo: En estos terribles momentos todos los corazones belgas sufren, todos los belgas lloran lágrimas de sangre; ustedes todos mis amigos de Posadas saben la situación de Bélgica, y por eso trataban solamente en la presente de darme noticias particulares sobre nuestra salud.

Hasta hoy mi familia y la de mi señora han escapado más o menos a los alemanes.

constituye para los mismos rusos un empedro enorme.

Nosotros no podemos esperar que se libere una gran batalla en la frontera antes de varias semanas. El ejército tendrá antes que reorganizarse como consecuencia de las últimas batallas.

Munición y víveres deberán reunirse y ser llevados hasta la línea de combate.

Los austriacos parecen haber abandonado la Galitzia toda entera y ocupado los pasos rusos en su avance sobre Cracovia. Przemysl se halla, seguramente, condenado a sucumbir, pero habrá después una nuez más dura de cascár: Cracovia.

Por otra parte, esas operaciones darán, sin duda, por resultado inmediato la retirada de las tropas del teatro occidental de la guerra para reforzar la frontera tan amenazada de la Prusia Oriental.

Al mismo tiempo las excursiones de la Caballería rusa del lado de la frontera prusiana producirán un tremendo efecto moral sobre el pueblo en Alemania.

La llegada de millares de fugitivos a Berlín huyendo de los cosacos hará más impresión que la pérdida de una batalla.

La muerte de lord Roberts

Datos biográficos.

Sir Frederick Sleigh Roberts, lord Roberts de Kandahar, mariscal de campo del ejército británico, nació en Cawpur (India británica), en el año 1832.

Su carrera militar empezó en 1857, durante el levantamiento de los cipayos. Tomó parte en el sitio de Delhi, en la expedición para socorrer a Lucknow, y en el combate de Cawnpur.

En Khudaganj ganó la cruz de Victoria, distinción la más apreciada del ejército británico. En 1863 fue empleado en la expedición contra las tribus de la frontera Noroeste del Indostán.

En 1868 tomó parte en la campaña de Abisinia y fue elegido por sir Robert Napier como portador de sus últimos despachos al Gobierno inglés. En la expedición contra Lushai (1871-72), mandaba la columna de Cachar. También mandó las fuerzas que operaron en Kuram desde el principio de la guerra de Afghanistan, en 1878.

Después del asesinato de sir Louis Cavagnari, el representante británico en la corte de Cabul, sir Frederick Roberts marchó rápidamente sobre esta plaza, que ocupó después de varios combates muy duros, en octubre del año 1879.

Mientras disponía su retirada de Cabul, Roberts se informó de la derrota total del general Burrows en Maiwood, por unas fuerzas del Emir del Afghanistan, que habían puesto sitio a Kandahar (julio 1880). Roberts en seguida organizó una columna de 10.000 hombres y marchó sobre Kandahar el 9 de agosto. En la mañana del día 31 del mismo mes entró en la ciudad, después de un avance difícilísimo por 300 millas de tierra montañosa infestada por el enemigo. Roberts entonces atacó a los afganos, derrotándolos completamente y destruyendo su ejército. Para este importante servicio, Roberts recibió el título de barón y el mando supremo del ejército de Madras.

En 1885 fue nombrado jefe del ejército de la India y en 1886 mandó el ejército expedicionario a Burma. Fue creado par del Reino, con el título de barón de Roberts (1892) y recibió su grado de mariscal de campo en 1895.

Después de la derrota del general Buller en Mafeking el 17 de mayo. Entonces anexionó Roberts las dos Repúblicas al Imperio británico.

Al volver a Inglaterra en 1901, lord Roberts, que había sido nombrado comandante en jefe del ejército inglés, en sustitución de lord Wolseley, fue creado conde Roberts de Kandahar, Pretoria y Waterford, y recibió un regalo del Parlamento de 100.000 libras esterlinas.

Al retirarse definitivamente de su último mando (febrero de 1904), sus servicios, tan brillantes y eminentes, fueron reconocidos especialmente en una orden al ejército, firmada por el Rey Eduardo VII.

En un discurso pronunciado no hace mucho tiempo en la Cámara de los Lores, Roberts abogó por un ejército de un millón de hombres.

Sus recomendaciones fueron desatendidas. Lord Roberts era un autor brillante. En 1895 publicó su Vida de Wellington; en 1898, su Cuarenta y un años en la India, que alcanzó treinta ediciones. Sus Discursos y cartas aparecieron en 1906.

Fue, sin duda, uno de los militares de más prestigio que ha tenido Inglaterra.

Carta de un belga

Relatos horripilantes.

Un lector nuestro, que reside en Posadas, nos envía copia de la siguiente carta que ha recibido de un amigo suyo belga.

«Maastricht (Holanda), 29 octubre 1914. Mi querido amigo D. Eduardo: En estos terribles momentos todos los corazones belgas sufren, todos los belgas lloran lágrimas de sangre; ustedes todos mis amigos de Posadas saben la situación de Bélgica, y por eso trataban solamente en la presente de darme noticias particulares sobre nuestra salud.

Hasta hoy mi familia y la de mi señora han escapado más o menos a los alemanes.

Mi pueblo, mi querido pueblo, ha sido el teatro de una parte de los crímenes de esa guerra. Llegaron los alemanes a Andenne el 30 de agosto por la tarde, y «las tropas belgas se habían retirado el mismo día por la mañana, después de haber causado daños importantes a nuestro enemigo. Este, enfurecido por el hecho, sobre los paños, se vengó sobre el pueblo, sobre los paños, y se vengó sobre el pueblo, sobre los paños, y se vengó sobre el pueblo, sobre los paños...»

Reunieron sobre la plaza principal unas mil personas, hombres, niños, mujeres de todas clases y niños. De esas mil personas sacaron unas 350, que fueron fusiladas sin motivos pingunos, y fueron fusiladas, las pobres inocentes víctimas que abrieron ellas mismas las fosas para enterrarlas.

Entre las víctimas figura mi cuñado, el marido de mi hermana menor. El ha tenido una suerte diferente de los demás. Durante la noche anterior había habido un encuentro entre las tropas alemanas y belgas, y para evitar las bajas, los habitantes de Andenne dormían en los sótanos.

Hacia las cuatro de la madrugada se presentaron cinco alemanes en casa de mi hermana, armados, y preguntaron a ésta por el jefe de la familia.

El cuñado se levantó, y entonces uno de esos cobardes obligó a mi hermana a subir a su habitación, mientras los demás pegaban los tiros en el pecho de su pobre marido. Mi hermana, que estaba encerrada en su habitación, no podía salir, y al fin, cuando abrieron la puerta, la pobre infeliz sólo pudo abrazar al cadáver de su querido esposo.

Se pueden imaginar crímenes más horrendos? Y todo sin motivo. Les juro a ustedes que nadie en Andenne había cometido atentado contra las tropas alemanas.

Pero lo que hay de cierto es que las pequeñas tropas belgas, la «valiente tropa belga», ha hecho daños muy terribles a la grande tropa alemana, y por eso, ésta se venga con el pueblo, con los paisanos «no armados».

Entre cientos de crímenes cometidos en Andenne, la voy a narrar uno: En varias casas (unas 150 casas incendiadas), pegaban fuego y fusilaban a la pobre gente que huía. De modo que había que dejarse quemar, o si salían de su casa eran fusilados en la calle! Varias personas fueron «encerradas» por los alemanes en las casas que «ardían», y allí perecieron carbonizadas.

Creáme usted, querido D. Eduardo; lo que le digo es la pura verdad sin exageración de ninguna clase. Por lo que le digo, usted verá en qué estado se encuentra Bélgica. No es más que ruinas y sepulcros. La faena que hicieron en Andenne la repitieron en todos los pueblos de Bélgica. Así es que los muertos paisanos «no armados» son más numerosos que los soldados.

Hasta esta época yo mismo no conocía el valor de los belgas. ¡Todos, como un solo hombre, vengáronse nuestros muertos! Moriremos todos, hasta el último; pero Alemania se acordará de los belgas.

Yo soy soldado de artillería y estaba en los fuertes de Namur cuando esos fuertes cayeron en poder del enemigo. He tenido que vestirme de paisano para no ser hecho prisionero por los alemanes.

Andando he venido a Lieja con dos compañeros, soldados como yo. En Lieja he abrazado a mi esposa y a mi hijo, y en seguida me he dirigido a la frontera holandesa, y entre las balas y un sinnúmero de riesgos y penalidades he podido pasar la frontera.

Estoy en Holanda por algunos días, me recompré de mis fuerzas perdidas y entonces dirigíme a Inglaterra para tomar las armas y dirigirme al combate. Estoy decidido a pelear hasta perder la última gota de sangre. ¡Soy belga y haré mi deber!...

El porvenir de mi esposa y de mi hijo está asegurado. Mi familia y la de mi señora se ocuparán de mi hijo, si muero en el campo de honor. Tengo confianza; pero no seré cobardo.

Si muero será por la patria, mi pobre Bélgica, mutilada y llena de sangre de sus valientes soldados. Es posible, mi querido amigo, que esta carta sea la última que le escriba. Si escapo, iré otra vez a España; pero estamos en tiempo de guerra, soy soldado y, por lo tanto, los riesgos son grandes, muy grandes.

Si muero, querido D. Eduardo, le agradeceré un último favor: ayudar a mi señora para las cosas que tenemos en nuestra casa. Muchos recuerdos para todos. Voy a combatir al lado de los valientes soldados ingleses. Estoy contento. Muchos afectos para su buena señora y mamá, y Nancy.

No puedo terminar sin decirle cuánto sufren todos los belgas por estar bajo la dominación alemana. En fin, paciencia. Su afectísimo amigo.

VERSALLES, 13. El general Tann da cuenta de sus pérdidas el día 9, que consisten en 42 oficiales y 667 hombres entre muertos y heridos. El enemigo anuncia las suyas oficialmente en 2.000 hombres de todas armas.

—El Príncipe heredero de Prusia ha sido nombrado mariscal del ejército ruso. —Los periódicos alemanes dicen que el bombardeo de París empezará en breve. —Las últimas noticias de Tours dicen que el ejército francés del Loira está animado del mejor espíritu y tomadas todas las posiciones para librar una batalla.

Escriben de Versalles que el general Moltke se halla enfermo a consecuencia de las fatigas de la guerra. Hasta ahora sólo padece una fiebre violenta; pero según la opinión de los facultativos, no ofrece peligro.

**Carnicería espantosa**

Son tortas y pan pintado lo que pasa en el centro de Europa en comparación con lo que ocurre al dinero de muchos comerciantes al detall. Culpable de todo: el cajón abierto. Tienen éste a la calle y administrase con la registradora «National» (Preciados, 11): ganarán en dinero y tranquilidad; que no es una bicoeca, tal como están hoy los negocios.

**En provincias**

**De Barcelona**

Noticias alemanas. BARCELONA, (Domingo, tarde.) En el Consulado alemán no se tenían hoy más noticias sino que continuaban los choques en los alrededores de Soissons.

Según sus noticias, los alemanes siguen llevando ventajas. La entrada en Francia. El inspector de Policía de la frontera participa que no se permite traspasar la frontera hacia Francia a los obreros españoles, aunque lleven pasaporte.

Las autoridades francesas exigen a los obreros que quieran internarse en Francia el contrato de trabajo que acredite el objeto del viaje. En Valencia

**A la huelga general.**

VALENCIA, (Domingo, tarde.) En el teatro Escalante se ha celebrado el mitin organizado por la Casa del Pueblo para adoptar acuerdos ante la subida del precio del pan.

Presidió el acto el presidente de la Casa del Pueblo. Había en el estrado representantes de 48 Sociedades adheridas y en la sala un gran gentío.

Los oradores exteriorizaron diversidad de criterios respecto a la oportunidad de declarar la huelga general, como protesta de la elevación de los precios del pan.

La discusión degeneró en diálogos que provocaron infinidad de incidentes. Finalmente se acordó declarar la huelga general.

El presidente de la Casa del Pueblo, que era opuesto a la huelga, dimitió inmediatamente y marchó a comunicar el acuerdo al gobernador civil.

El acuerdo carece de importancia, por la falta de unanimidad que en la discusión se ha manifestado. Hoy había adoptado el gobernador las medidas necesarias para evitar la alteración del orden público.

**El ferrocarril directo.**

En el salón de sesiones de la Diputación se han reunido la Junta magna del ferrocarril directo y las representaciones de la fuerza vivas para examinar la fórmula conciliatoria.

Consiste la fórmula en pedir al Gobierno que el ferrocarril directo de Madrid a Valencia sea del ancho de vía normal, absolutamente independiente de las demás Compañías ferroviarias que la línea directa sea más rápida, y que en el concurso de proyectos se concedan premios a los que lo merezcan, a juicio de los técnicos que designe el Estado.

La representación parlamentaria de Valencia será la encargada de gestionar la aceptación de esta fórmula.

**En Madrid**

**De Estado**

El bloqueo de Kiao-Chau. La Embajada imperial del Japón participa a este ministerio que en vista de la ocupación de Tsing Tao por los ejércitos japoneses, con fecha 10 del actual ha sido levantado el bloqueo de Kiao Chau, que habla sido declarado el 27 de agosto último.

De la Embajada de Austria-Hungría. La Embajada de Austria-Hungría nos remite las siguientes notas: «El jefe del partido de los rumanos en el Consejo del Imperio, Teodilo Simonovici; el gobernador de la Bukovina, barón de Hormuzaki, y el senador austriaco barón de Wassilko-Serecki, han publicado el siguiente manifiesto: «Las notas de nuestro Estado Mayor han confirmado las noticias que dicen que la Artillería rusa ha cañoneado la residencia arzobispal de Czernovitz, un monumento precioso de la arquitectura grecooriental, que quedó bastante dañado. Sobre todo, la capilla particular del palacio del arzobispo ha sufrido bastante de los proyectiles rusos.»

«Los diputados rumanos del Consejo imperial austriaco y de la Dieta de la Bukovina protestan solemnemente, en nombre de la población rumana de la Bukovina, contra este delito, que no fué impuesto por ninguna necesidad de la guerra y no se puede excusar. Este hecho, negativo de toda cultura, ha violado los más santos sentimientos religiosos y nacionales del pueblo rumano, que ahora se dará perfecta cuenta de que la complacencia aparente de los rusos respecto a la ortodoxia y su pretendida benevolencia por el pueblo rumano no son más que engaños y mentiras, y que Rusia, en su conducta con otros pue-

«La Gaceta de Colonia publica la siguiente información: «Los heridos franceses instalados en un cuartel de Jena han dirigido la siguiente carta a los médicos directores del hospital: «Muy señores nuestros: En nombre de todos los franceses instalados en este hospital, nos permitimos expresar, primero a ustedes, luego a las hermanas de la Caridad y también a todo el personal sanitario, nuestra más sincera gratitud por todos los cuidados con que se nos trata aquí de una manera tan amable y abnegada. Deseamos de todo corazón que todos los soldados alemanes heridos que se hallan actualmente en Francia bajo los cuidados de la Cruz Roja, hallen allí una acogida tan magnánima como la que se nos ha dispensado aquí en Alemania.» (Siguen 99 firmas.)»

**Informes de madrugada**

**Noticias de Gibraltar**

De servicio. ALGECIRAS, (Domingo, noche.) Uno de los cruceros que prestan servicio de vigilancia en alta mar entró en el puerto de Gibraltar, y después de repostar, se de carbón, agua y víveres, volvió a marchar tomando rumbo hacia aguas de Cádiz.

**Mitín patriótico.**

En el mitin patriótico anunciado para esta noche hablarán varios oradores, haciéndolo la mitad de ellos en castellano y la otra mitad en inglés. La animación para asistir al acto es grande. Será presidido por el Sr. Portal, antiguo director del Banco Angloespagnol.

Pasa de 300 el número de voluntarios calpenses alistados, y se cree que después del mitin patriótico aumentará notablemente el alistamiento en la recluta voluntaria.

**Movimiento del puerto.—Prosperidad.**

Han entrado en Gibraltar veinte vapores, de ellos dos españoles, y han salido despachados 15, todos extranjeros. Aumenta mucho el tráfico en el puerto de Gibraltar, y adquiere gran animación el comercio, pues a consecuencia de la guerra, es grande la prosperidad en todos los negocios de la colonia.

**En Alicante**

El vapor «Turia». ALICANTE, (Domingo, noche.) Procedente de Orán ha llegado esta mañana el vapor Turia. Ha traído 23 repatriados. Cinco de ellos han sido socorridos en el Gobierno civil.

**M. Millerand**

Las Sociedades gimnásticas. BURDEOS, 15. El ministro de la Guerra ha pasado esta mañana revista en la plaza de los Quincecos a las Sociedades de preparación militar y de gimnasia.

Al final de la revista, M. Millerand felicitó a los presidentes y a los miembros de las Sociedades de instrucción militar, añadiendo que la causa de los aliados, que es la causa de la libertad y de la civilización, contando con la fuerza al servicio del derecho, tiene segura la victoria.

**El viaje de Caillaux**

A dónde y a qué va. BURDEOS, 15. M. Caillaux y su esposa han embarcado ayer con dirección al Brasil, como ya es sabido. El ex Presidente del Consejo ha sido encargado por el Gobierno de una misión que tiene por objeto indagar qué géneros y materias primas serían susceptibles de ser utilizadas para nuestra alimentación y la fabricación de objetos que interesen a nuestra defensa nacional, y finalmente estudiar las relaciones telegráficas submarinas con dicha nación, con objeto de sustituir las líneas alemanas de Tenerife a Moravia y Pernambuco.

**En Argelia**

Contra los turcos. ARGEL, 15. Los jefes de las grandes Compañías religiosas continúan enviando al Gobierno general sus protestas de adhesión y fidelidad, y demostrando sus sentimientos de reprobación hacia la conducta de los turcos. Esas protestas producen gran impresión en el espíritu de los indígenas.

**Buques a pique**

Frente a Tsing-Tao. LONDRES, 15. El almirante japonés jefe de la escuadra de Tsing-Tao anuncia que en el momento de la rendición de aquella fortaleza aparecieron sumergidos en el puerto, por efecto de las explosiones de los turcos, los barcos siguientes: El crucero austriaco Kaiserin Elisabeth, los cañoneros alemanes His, Jaguar-Luchs, Tiger y Cormoran, el contratorpedero alemán Taku y otro buque alemán que servía para colocar minas.

**Los alemanes en Bélgica**

Grandes preparativos. LONDRES, 15. Varias personas que acaban de llegar de Bélgica dicen que los alemanes exageran más cada vez las precauciones en la frontera belga. Han saltado varios puentes para reducir el número de las vías de comunicación y poder ejercer así mayor vigilancia.

El objeto principal que los alemanes persiguen es rodear los movimientos de sus fuerzas de mayor secreto para acumularlas en los puntos convenientes sin que el enemigo lo sospeche. Sábese, sin embargo, que en Lovaina han acumulado un número crecidísimo de soldados, y que varios trenes cargados exclusivamente con fuerzas de Caballería han salido de Bruselas.

da tan magnánima como la que se nos ha dispensado aquí en Alemania.» (Siguen 99 firmas.)»

La Gaceta de Voss dice que, según noticias fidedignas, el número de heridos del ejército francés pasaba ya de 400.000 a mediados de octubre. En Biarritz se habían preparado 1.500 camas, pero allí han llegado 5.000 heridos y se ha anunciado otros 3.000. Se dice que la situación es muy semejante en el resto de Francia. Hay además una gran escasez de material sanitario, sobre todo de algodón. Anuncian también la llegada a Biarritz de 400 soldados ingleses que no están heridos, pero si completamente paralizados por ataques de reumatismo agudo. Todos los automóviles disponibles de la población, hasta los de los extranjeros residentes allí, se emplean para el transporte de heridos.»

**En África**

Los turcos huyen. ADEN, 15. Un crucero inglés desmontó los fuertes de Seik-Ael, cerca de Perim. Luego saltaron a tierra tropas indias y tomaron los fuertes al asalto. Los turcos huyeron.

**Una explosión**

En el palacio de Enver-pachá. LONDRES, 15. Noticias de Constantinopla dicen que el día 28 de octubre ocurrió una tremenda explosión en el palacio de Enver-pachá. Este salió ileso milagrosamente. Los telegramas no hablan de la causa del suceso.

**A cabeza por cañonazo**

Lo que contesta un comandante. PARIS, 15. Dicen de Tananarive que el crucero alemán Koenigsberg, que ahora está embotellado, se presentó el día 5 de este mes frente a Maguna, intimidando la rendición de la plaza y amenazando con el bombardeo en caso contrario.

El comandante francés que mandaba las fuerzas de tierra envió como contestación el siguiente mensaje: «Tengo en mi poder, como rehenes, veinte prisioneros alemanes. Si empieza usted el bombardeo, sepa que por cada cañonazo que el Koenigsberg dispare, caerá al suelo la cabeza de uno de los rehenes.» Y el Koenigsberg zarpó poco después sin emprender el bombardeo.

**En Dixmuide**

Ataque infructuoso de los aliados. DUNKERQUE, 15. Las fuerzas inglesas y francesas dieron un vigoroso ataque a Dixmuide para arrebatarlo del poder de los alemanes. El ataque fué dirigido por el Sur. Los alemanes habían construido magníficas trincheras y habían instalado ametralladoras en el techo de la estación.

Recibieron con un fuego espantoso a los aliados. Estos avanzaron con gran ímpetu, llegando hasta las puertas de la plaza; pero al cabo hubieron de desistir de su intento.

**El Rey Alberto**

Con uniforme de subteniente. GINEBRA, 15. El Lokal Anzeiger dice que el Rey Alberto, vistiendo el uniforme de subteniente, ha estado en las trincheras de la región del Iser, dirigiendo el fuego de los soldados belgas contra los alemanes.

**En Italia**

Los gastos de guerra. ROMA, 15. Se ha reunido el Consejo de ministros bajo la presidencia del Rey. El Consejo acordó solicitar un crédito de 400 millones para gastos del Ejército. Este acuerdo ha sido muy comentado.

**Prohibido el francés**

¡Ni una palabra más! PARIS, 15. Comunican de Metz que ha sido prohibido en absoluto el empleo del idioma francés. Ni en Metz ni en toda su región—dice la orden—ha de ser oída en francés ni una sola palabra más. Hasta el sacramental «¡allons, allons!» que se empleaba en las comunicaciones telefónicas ha sido prohibido.

**En Antivari**

Bombas y destrozos. CETIGNE, 15. Un aviador alemán ha volado sobre Antivari, lanzando varias bombas. En el Palacio Real se han roto casi todos los cristales. Una bomba cayó junto a un destacamento montenegrino, causando bastantes bajas.

**Los corresponsales**

Visitando los campos de batalla. PARIS, 15. Los corresponsales de periódicos extranjeros han comenzado ya a ejercer su misión en los campos de batalla. El corresponsal de un periódico de Suecia ha enviado al Temps el mismo telegrama que ha transmitido a aquél. Dice así: «He visto algunos hospitales, y en ellos he conversado absolutamente libre con heridos alemanes.

Estos me han dicho que están satisfechísimos del trato que reciben en Francia, y principalmente de las monjas de la Caridad y los médicos. También les agrada mucho la facilidad con que reciben y escriben sus cartas. Las procedencias de Alemania las reciben con seis fechas. Esto se debe al funcionamiento de la Oficina internacional de Ginebra.

**Sigue la batalla**  
Más progresos de los aliados. BURDEOS, 15. Comunicado de las diez de la noche: El incidente más notable de la jornada ha sido haber arrojado al enemigo sobre la orilla derecha del canal del Iser.

La parte de la orilla izquierda que los alemanes tenían aún en su poder, ha sido completamente evacuada. Hemos vuelto a tomar al Sur de Bixchoote un pequeño bosque que había sido perdido durante un ataque nocturno.

Al fin de la jornada las ofensivas intentadas por el enemigo al Sur de Iprés han fracasado. En el resto del frente nada hay que señalar.

**DE LA GUARDIA CIVIL**

¡Calma, mucha calma! Continúan, ¿y cómo no?, tal vez más apasionadamente, los naturales comentarios sobre las reformas militares. No han complacido con la extensión que se esperaba las modificaciones introducidas por la Comisión. Quedan flotando, sin entreverse la solución, muchos atentados a los derechos adquiridos. Si no fuera por la ciega confianza que se tiene en el general Echagüe, de que aun desviándose trabajará incansablemente hasta encontrar el medio de conseguir sus deseos y perjudicar lo menos posible, es fácil, muy fácil, que en el Congreso y Senado hubiese a estas horas gran número de diputados y senadores que expondrían a la consideración de las Cámaras infinitos casos particulares, sacratísimos, que habrían sufrido un tan grave perjuicio que asombrarían en el doble concepto jurisdiccional.

Tengo fe ciega, seguridad absoluta en que todo se resolverá con arreglo a los dictados de la justicia y razón. No hay que ser impacientes. No obstante, reconozco la justificada intranquilidad de los que se ven en estos momentos en situación indefinida y con el porvenir por los aires. Ese parrafito reconociendo el derecho adquirido para el ascenso a los declarados aptos, que es negárselo a los no declarados, hace sumir en un mar de cavilaciones y se presta a tantas conjeturas que, verdaderamente, convendría se aclarase o ampliase el concepto, para llevar la tranquilidad a muchos jefes de la Guardia Civil.

Se podría dar el caso siguiente: por consecuencia de concederse las declaraciones de aptitud para el ascenso en la Guardia Civil anualmente, hay muchos que, llevando tres ó más años en su empleo, no han sido declarados aptos. Algunos se encuentran en destino que no es mando de armas. Si para ascender es necesaria la declaración de aptitud y dos años seguidos de este mando, deberá dejar su actual destino, ir dos años a otro, y durante este tiempo ascender otro más moderno é ir de primer jefe al mismo sitio, donde encontrará de comandante a algún compañero, al que llevaba ocho, diez ó doce puestos en el escalafón. Aún hay más. Hay declarados aptos, que aun estando los dos años del empleo excedentes, tuvieron la suerte de que les comprendiera la última relación que de aptitud se publicó.

Como estas anomalías habrá otras muchas. Procede, ante todo, que se determinen claramente cuáles son en la Guardia Civil los considerados como mando de armas. Con tiempo por delante, cada cual adoptará las resoluciones que mejor convengan a sus intereses. No hay que olvidar que por razón de estar en la benemérita larguísimo número de años de oficial, en el empleo de comandante se estacionan poco y se asciende con menos de cuatro años, y no es fácil, porque las propuestas de destinos se prestan, por ser poco movimiento, a pocas combinaciones, ir a mando de armas de primera intención. Ninguno de los que ascienden a comandante quiere ir de mayor. Prefieren todos la segunda jefatura de la Comandancia. Van de mayor porque los destinan, porque no hay otro remedio. Se va a dar el caso de que este destino forzoso les perjudique para ascender?

No puede ser. Para la Guardia Civil, todos los mandos serán mando de armas. No hay segunda situación posible para ella. Caso de alteración de orden público, lo mismo el mayor, que el cajero, que el auxiliar, se pone al frente de cuatro, seis u ocho guardias, y arremeten contra quienes sean, por grande que sea el número de rebeldes, foragidos ó sediciosos. En la Guardia Civil no se concibe segunda situación. Primera y muy primera... por los servicios de armas que constantemente presta. La Guardia Civil está siempre de servicio, y su servicio es de armas.

Muy acertada está La Correspondencia Militar al dolerle de la exclusión que se hace de la Guardia Civil, quitándole de un plumazo de figurar como Cuerpo combatiente al lado de la Infantería, Caballería, Artillería, Ingenieros y Estado Mayor. Recuerda sus campañas y su preciosa intervención en la pasada guerra de Africa, en Cuba, en el Norte... Es de lamentar, si, esa preterición, por lo que tiene de moral, porque siempre duelen las desposiciones... Hay, sí, un atentado con ello al indiscutible derecho de que ostentan los veteranos las condecoraciones de la Orden de San Hermenegildo, con las pensiones en ella establecidas y con los honores y preeminencias que se conceden a los que de ellas están en posesión.

Pero ese atentado es involuntario. Yo creo que lo que se hace es decir: «Armas que combaten en primera línea, que en paz se preparan para la guerra.» Tales y cuales, y en esa división no figura la Guardia Civil. Lo demás, los beneficios, se respetarán.

Pese a quien no crea así, la Guardia Civil es combatiente de día, por la noche, en paz, en guerra. Sus individuos están expuestos a jugarse la vida en todos momentos y ocasiones, porque así lo requiere el reglamento del Cuerpo. En esta racha de reformas militares y de proyectos de Gobernación, conviene la calma, el compañerismo, el espíritu de Cuerpo... ¡Así sea!

**LADERA**

# Informaciones de provincias

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
16 de noviembre de 1864.

**CADIZ.** 15. Las noticias de Montecristi que ha traído el vapor correo llegado esta madrugada alcanzan al 25 de octubre. Nada dicen de particular.

Los comisionados de los rebeldes no habían vuelto a presentarse, y según se dice entre los pasajeros, el general Gándara envía noticias importantes al Gobierno sobre la insurrección y sobre los medios seguros de terminarla.

### El centenario de Santa Teresa

Llegada de los peregrinos madrileños.

**ÁVILA.** (Domingo, tarde.) Recibida por el obispo de Madrid-Alcalá, ha llegado una peregrinación madrileña, compuesta por las Juventudes católicas y otras Asociaciones.

En la estación esperaban a los peregrinos numeroso público y las autoridades locales. Los peregrinos fueron saludados con estruendos vivas.

Con el estandarte desplegado entraron los peregrinos en la ciudad procesionalmente, recorriendo las principales calles, cuyas casas ostentaban colgaduras.

Los peregrinos iban entonando el himno del centenario, y así se dirigieron al templo y casa en que nació Santa Teresa, donde se celebró una solemne función religiosa, predicando el jesuita padre Oliver.

Un concurso extraordinario de fieles llenaba el templo y sus inmediaciones.

Ahora el presidente y los individuos de la Junta del centenario, secundados por las autoridades, disponen el alojamiento de los peregrinos.

El obispo de Madrid-Alcalá se hospeda en el palacio episcopal.

Con motivo de la llegada de los peregrinos, han venido muchos forasteros y la población presenta animadísimo aspecto.

### ANDALUCÍA

El «Reina Victoria Eugenia».

**CADIZ.** (Domingo, tarde.) Comunica por radiograma el capitán del transatlántico «Reina Victoria Eugenia» que el día 14 del corriente cortaba el Ecuador.

En honor del primado.

**SEVILLA.** (Domingo, noche.) En el palacio arzobispal se ha celebrado un banquete en honor del cardenal primado, Sr. Guisasaola. Han asistido todas las autoridades.

Estado de Joselito.

Desde hace dos días se encuentra enfermo Joselito.

Se le ha presentado nuevamente la fiebre, y según el doctor que le asiste, tiene el mismo carácter gástrico que la que sufrió hace pocos días.

Joselito guarda cama.

Al conocerse la recada de Joselito han acudido a su domicilio numerosos amigos y aficionados.

### ARAGON

Regreso del arzobispo.

**ZARAGOZA.** (Domingo, tarde.) Ha regresado el arzobispo, Sr. Soldevila.

Numerosas personalidades han desfilado por el palacio para felicitar al prelado por las gestiones que ha realizado en pro de los intereses de Aragón.

Acuerdo de la Diputación.

La Diputación provincial ha acordado continuar la publicación de la Biblioteca de escritores aragoneses para fomentar la cultura.

La Cámara Agrícola.

Reunida la Cámara Agrícola ha acordado pedir al ministro de Fomento que incluya una cantidad en los presupuestos para el funcio-

namiento del Laboratorio bacteriológico de la Granja Agrícola.

A beneficio de la Prensa.

El día 21 del próximo marzo se celebrará una corrida a beneficio de la Asociación de la Prensa.

Gallo, Gallito y Belmonte estoquearán toros de García Lama.

El crimen de Hajar.

Continúa impune el asesinato de Hajar. Las gestiones efectuadas por el Juzgado resultan hasta ahora infructuosas.

Se han celebrado los funerales por las víctimas con asistencia de las autoridades y del vecindario.

Novillada.

**ZARAGOZA.** (Domingo, tarde.) Se han lidiado cuatro novillos de Sánchez Letona por las cuadrillas de Trajinerito y Herrerin Chico.

Trajinerito pasó desconfiado al primer novillo y lo mató de un pinchazo y dos estocadas.

Palmas y pitos.

Herrerin Chico puso un buen par de banderillas al segundo, oyendo palmas.

Muleteo después sin lucimiento y dió un pinchazo, una estocada caída y otra corta.

Palmas.

Trajinerito prendió un buen par al tercer novillo.

Trasteó movido y dió varios pinchazos.

Siguió la faena, después de recibir el primer aviso.

El presidente ordenó que fuese retirado el toro al corral, pero estando el bicho imposibilitado de andar, fue apuntillado en el ruedo.

El cuarto murió a manos de Herrerin de una estocada perpendicular.

### Agua de Cabreleorá

La mejor, sin disputa, para las afecciones vesicales.

### BALEARES

Consagración del obispo de Lérida.

**PALMA DE MALLORCA.** (Domingo, tarde.) En la catedral ha sido consagrado esta mañana por el nuncio, asistido de los obispos de Mallorca y de Sión, el nuevo obispo de Lérida.

Ha asistido el elemento oficial y numeroso público.

**LINOLEUM.**—Variedad de calidades y dibujos. Graeses, Fuencarral, 8, y Atocha, 16.

### CATALUNA

Mitín radical.

**BARCELONA.** (Domingo, tarde.) El mitín contra la Policía por los sucesos ocurridos el martes en la plaza de Cataluña, organizado por los radicales, se ha celebrado en la Casa del Pueblo del distrito quinto.

El local estaba llenísimo. Presidió D. Emiliano Iglesias y hablaron varios radicales, ninguno de ellos de significación.

En su discurso dirigieron censuras contra la Prensa y la Asociación de Periodistas, porque, en su opinión, no han cumplido con su deber en el asunto del atropello cometido con el Sr. Pahisa y demás periodistas.

Anunciaron que tomarán medidas contra la Asociación si no toma parte activa.

Se atacó también a la Policía en términos violentísimos, que no creemos oportuno reproducir.

Un orador también atacó al «trust».

Iglesias resumió, pronunciando un discurso de tonos templados, casi conservador.

Censuró la conducta de la Policía; pero dijo que el Cuerpo no es responsable de lo que algunos hicieron el martes pasado.

Contra éstos dijo—hay que dirigir los ataques, porque el partido radical un día será Poder y habrá de tener Policía, aunque con otra organización.

Dirigió grandes elogios al gobernador, del que dijo era el más honrado que había habido al frente de la provincia, comparándole con

Cánovas; pero dijo que como político había fracasado.

Respecto al temor manifestado por algunos oradores de que a la salida del mitín la Policía intentará dar cargas al pueblo, dijo que no pasaría nada.

Terminó dirigiendo veladas censuras a los conspicuos del partido que no habían asistido.

Acabó el acto dando grandes mueras a la Policía.

El Sr. Iglesias salió al cabo de un rato a la calle con algunos amigos, dirigiéndose al Paralelo.

Algunos concurrentes, en gran número, quedaron en el local, dando mueras al gobernador, a la Policía y hasta a Lerroux.

Al cabo de unos diez minutos, intentaron formar una manifestación; pero apenas iniciada, al grito de ¡Mueras la Policía!, acudió un retén y dispersó a los grupos, promoviéndose carreras, cierre de tiendas y alarma en el barrio.

Unos grupitos llegaron, por la calle de San Pablo, a la Rambla, que estaba tomada militarmente por los guardias de Seguridad de a pie y a caballo.

Apenas vieron el alarde de fuerzas, retrocedieron.

Otros grupos intentaron penetrar en la Rambla por la próxima calle de la Unión y llegar a la del Conde del Asalto, no lográndolo por impedirlo la Policía, que en estos choques detuvo a tres que gritaban.

A la una y cuarto, los mangucos de la ciudad empezaron el riego de las Ramblas, con lo cual dispersaron a los grupos de curiosos.

El gobernador, según ha manifestado, había recomendado al delegado que asistió al mitín que, dijese lo que quisieran contra él y la Policía, lo permitiera; pero dió al mismo tiempo energías órdenes para impedir que hicieran manifestaciones.

Dijo también que en caso de que los oradores dijieran algo punible, se diera cuenta al Juzgado.

Respecto a lo que ocurriera en la calle, dió terminantes órdenes para que no pegaran, pero detuvieran a cualquiera que contraviniese las órdenes.

Alrededor del local donde se celebró el mitín no había fuerza; pero sí a alguna distancia y en todas las calles que conducen a las Ramblas.

La Asociación de la Prensa.

Se ha reunido la Junta directiva de la Asociación de la Prensa diaria de Barcelona para tratar del atropello de que fueron víctimas algunos periodistas el martes pasado en la plaza de Cataluña.

El presidente, Sr. Corominas, dió cuenta de las gestiones realizadas cerca del gobernador y de las realizadas por los diputados que trataron de los sucesos en el Parlamento.

Se estableció una discusión acerca de la forma como debía protestar la Asociación, y se aprobaron por unanimidad las siguientes conclusiones:

1.ª Abrir una información sobre lo sucedido.

2.ª Enviar dicha información a los diputados y senadores que pertenecen a la Asociación, para que protesten en el Parlamento y desmintan la relación oficial dada por el ministro de la Gobernación.

3.ª Protestar ante el Gobierno del hecho vandálico y pedir la destitución de los que resulten culpables, según la información que se practique.

Además, entablar la debida acción judicial contra los que resulten culpables; y

4.ª Convocar a los directores de los periódicos locales para hacer una acción mancomunada en defensa de los periodistas en lo sucesivo y de protesta por lo ocurrido.

La información empezará mañana.

La epidemia tífica.

**BARCELONA.** (Domingo, tarde.) De los setenta y dos fallecidos ayer, treinta y dos lo fueron de tifoideas.

De ellos murieron dos en el Hospital de la Santa Cruz, dos en el Militar y uno en la Casa de Caridad.

Las invasiones denunciadas fueron 168.

Mitín conservador.

El martes se reunirá la Juventud conserva-

dora maurista para acordar la fecha de la celebración del mitin de protesta contra el Ayuntamiento.

Liga de la Bon Mot.

**VICH.** (Domingo, noche.) Organizado por la Liga del buen hablar se ha celebrado un mitin en San Julián, que ha constituido un gran éxito por la concurrencia.

Fueron aplaudidos con entusiasmo los oradores, que se expresaron en elevados tonos, de acuerdo con la benéfica y entusiasta propaganda que es objeto de la Liga.

### GALICIA

Accidente de caza.

**FERROL.** (Domingo, tarde.) Estando cazando el vecino Juan Loureiro, disparó la escopeta sobre una liebre, con tan mala puntería, que alcanzaron los perdigones al campesino Manuel Rey, que se encontraba oculto tras un zarzal.

El campesino recibió el tiro en un costado, quedando muerto.

### VALENCIA

Guerrita y el Gallo.

**VALENCIA.** (Domingo, tarde.) En el correo han llegado, procedentes de Córdoba y Sevilla, respectivamente, Guerrita y Gallo, con objeto de asistir a la fiesta taurina que se celebra esta tarde a beneficio de la Asociación de Caridad.

En la estación los esperaba un gentío inmenso que los ovacionó, acompañándolos hasta el hotel en que se hospedan.

Guerrita almorzará con las señoritas que presidirán la corrida, invitado por su amigo íntimo Sr. Viniés.

Gallo ha sido invitado también a almorzar por la plana mayor del «Gallinero». Mañana saldrá para Sueca, con objeto de asistir a una caería de aves acuáticas.

Conclusiones de un mitin.

**ALICANTE.** (Domingo, tarde.) La Comisión que entregó las conclusiones del mitin de metalúrgicos al gobernador civil ha celebrado con esta autoridad una entrevista de bastante duración, rogándole que las transmita a Madrid.

Aunque en el mitin se abogó por la huelga general de los demás oficios, el ambiente no es adecuado.

Están sin trabajo por el cierre de los talleres de Aznar 400 operarios, y esto crea un estado de intranquilidad consiguiente a la situación por que atraviesan, sin que vean las autoridades por ahora la solución satisfactoria que se busca insistentemente.

Festival taurino.

**VALENCIA.** (Domingo, noche.) En la Plaza de Toros se ha celebrado el festival taurino organizado por la Peña «El Gallinero», a beneficio de la Asociación valenciana de la Caridad.

El tiempo ha sido espléndido y la entrada buena.

La bella señorita Amparo Rubio, con dos niñas de las que son socorridas por la benéfica Asociación, ocupó la presidencia.

Guerrita estaba de asesor, y la presencia del diestro fue acogida con una gran ovación.

Dirigió la lidia el Gallo.

Comenzó el espectáculo por el desfile de la Guardia municipal montada.

A continuación, el picador Boltañés rejeó dos becerros, que fueron muertos brevemente por el Carreterito.

El becerrista Carpio, que estaba encargado de estoquear el segundo becerro, pasó a la enfermería con un varetazo en el muslo izquierdo, al dar un pase de muleta, y no pudo continuar la lidia.

En la segunda parte de la fiesta se lidiaron cuatro novillos de la ganadería de Flores, los que cumplieron, excepto uno, que fue fogueado.

Petreño, Rubio, Mestizo y Vaquerito salieron a estocada por toro.

Al segundo le fue concedida una oreja.

Mestizo salió volteado, sacando la taleguilla rota.

## JAUQUECAS DOLOR DE CABEZA SE CALMAN EN EL AOTO

con Valerolina Monreal, más eficaz que la antipirina 6 inofensiva. Una y 3 pías. caja. Arand. A. Martín y Durán y P. Martín.—Sevilla «El Globo», Leraña 4.—Barc., Andreu, Uriach y Rival.

El paro general fracasará.

**VALENCIA.** (Domingo, noche.) Los periódicos, al dar cuenta del mitin obrero celebrado esta mañana, convienen en afirmar que el paro general fracasará por bondades directrices de criterio.

En la Casa del Pueblo no pudo constituirse la Comisión de la huelga, como consecuencia de haber presentado la dimisión el Comité ejecutivo.

Ha manifestado oficiosamente la Casa del Pueblo del Grao que necesita tiempo para consultar a sus inscriptos si van a la huelga, porque los trabajadores del puerto tienen contratos firmados con los navieros.

Idénticas manifestaciones hicieron los obreros de las fábricas de alumbrado.

Al mismo tiempo los hornos siguen rebajando el precio del pan, siendo ya 28 tabanos los que lo han hecho.

Incidente en una conferencia.

**ALICANTE.** (Domingo, noche.) Había despertado la atención pública las conferencias familiares que en la colegiata de San Nicolás estaba dando sólo para hombres el Sr. Aycardo.

Todas las noches era muy numerosa la concurrencia.

En la conferencia de hoy puso gran cuidado el conferenciante en apartarse de toda apreciación que pudiera lastimar sentimientos de opiniones políticas de unos y otros.

Al terminar esta noche la última conferencia, se promovió en la plaza del Abad Peñalva un tumulto, dándose en algunos grupos vivas a la libertad.

Fuerzas de Seguridad disolvieron los grupos.

Dentro del templo, un joven republicano intentó replicar al orador, motivando esto algunos murmulos.

Se asegura que estaban dispuestos varios retenes de Seguridad, y que la Guardia Civil estaba acantonada.

El gobernador ha conferenciado esta tarde con caracterizados radicales de la derecha y de la izquierda para recomendarles la mayor cordura.

### La Administración de este periódico advierte a los

## Sres. Anunciantes

que dentro de las distintas secciones de anuncios, no admite órdenes para sitio determinado.

### AVISOS UTILES

## Usted desea un laxante

que sea agradable y económico, que no irrite y le cure el molestísimo estreñimiento habitual. El

## Laxen Busto

es lo que Usted necesita para activar sus digestiones perzosas y limpiar su lengua. Una caja de 24 pastillas sólo le cuesta 2 pesetas y le

evita indigestiones, fiebres gástricas y acoso el tifus.

## PARA COMPRAR

medias, calcetines y toda clase de géneros de punto, visite la Casa ESCUDO DE CATALUNA, BARQUILLO, 3. Teléfono 798.

### Folleto de «La Correspondencia de España»

### ENRIQUE DEMESSE

## LA VENGADORA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—¿Por qué no aceptas el ofrecimiento que te he hecho de vivir cerca de mí, en completa tranquilidad?

—¿Porque tengo buenas piernas y buena vista todavía, y porque aun puedo ganarme la vida. Además, porque si recibir favores de ti no me humillaría nada, me siento así más satisfecho en mi humilde existencia y más independiente, y porque llenando bien mi empleo de director de orquesta me entrego por completo a la música, que es la necesidad de mi vida.

—A tu gusto.

—Pero dime: ¿qué es lo que haces tú?

—¿Cuándo?

—Espero que muy pronto.

—He leído tu nombre recientemente en un periódico entre los de personas que han asistido a una «soirée» en casa del duque de Angely.

—¿Te sorprendió?

—Hasta me alarmé.

—No temas nada, juego a golpe seguro.

—Sin embargo, ten mucho cuidado.

—Estoy bien armada para la obra de justicia y de revancha que he emprendido.

—Ya sé que eres fuerte y valerosa; pero esas gentes son feroces... ¿Alejandro conoce tus proyectos?

—Por lo menos, los entrevé; estoy segura de ello.

—Entonces, ¿obras por ti sola?

—Sola completamente.

—De nuevo te recomiendo que tengas cuidado.

—No te inquietes. ¡Venceré!

—Entretanto, aumentaba el ruido de la calle.

Como la noche estaba tan hermosa, después de comer, todos los concurrentes se salían de los aposentos, ya demasiado calientes, paseando un rato por el boulevard antes de acostarse.

Los tranvías, abarrotados de viajeros, llevaban, hacia el Bosque de Bolonia, a aquellos que pudiendo trastrochar hasta muy tarde, iban lejos para respirar aire más puro.

Después de un rato de silencio, Clovis entabló con Tatiana el siguiente diálogo:

—Tú amas a Alejandro, ¿no es cierto?

—Los ojos de la joven se iluminaron de alegría, pero no contestó.

—Responde francamente. A mí puedes confesármelo todo.

—¿Le amo!—replicó.

—¿Y él te ama también?

—¿También me ama!—contestó de nuevo con convicción.

Y se sonrió satisfecha.

Clovis, muy contento, preguntó:

—Entonces, ¿para cuándo es la boda?

La joven exclamó picaramente:

—¿Vas muy de prisa.

—Puesto que os amáis...

Tatiana bajó la cabeza. Después de un instante de reflexión, acabó por decir:

—Nuestra unión... La felicidad... No sé si sabré conquistarla. Yo me esforzaré por conseguirla... ¿Lo lograré?... ¿Quién sabe!

—Querida hija, nadie como yo lo desea con todo su corazón.

—¿Qué hermoso día para el bueno de Clovis! Saltaba de alegría. ¡Estar al lado de Tatiana, a quien había visto tan pocas veces en tres años!... La encontraba hecha ya una mujer hermosa, irresistible. ¡Qué mirada tan inteligente y enérgica tenía! Se podía tener fe en su victoria. Al llegar a los postres, dijo Tatiana:

—Insisto, querido padre: vivirías mejor a mi lado; así nos veríamos todos los días.

—Te molestaría. Y además—replicó Clovis gravemente,—prefiero pasar los días que me quedan de vida en «nuestra casa». Mi Felicia está siempre conmigo. Y en ella pretendo morir.

—¿Por qué rehusas aceptar una parte de mi fortuna? Aunque sólo fuese para vivir con un poco más de bienestar—le dijo Tatiana con cariño.

—Las cuestiones de dinero no tienen para mí ninguna importancia... ¡El dine-

ro!... Hace falta, sin embargo; pero ¡están poco lo que necesito!... La verdadera alegría es la que no se compra. Ningún millonario del mundo, ni aun dando mucho dinero, podría experimentar la felicidad que hemos sentido los dos pasando el día juntos... Y no nos ha costado más que la moneda del corazón. Si; te aseguro que hoy he gozado más que en toda mi vida. Con los recuerdos han venido las evocaciones, los ensueños... ¡Y cuántas novedades!... Tus confesiones relativas a Alejandro, nuestros corazones unidos, vuestra felicidad en perspectiva... ¡Qué buen día te debo! ¡Gracias, mi querida hija!

Y levantó su vaso.

—¡A tus amores, hija mía! ¡A tu victoria!

Después dijo con pesadumbre:

—Hay que desfilir; es ya la hora. Voy a mi trabajo.

Una vez en el boulevard, puso a Tatiana en un coche, diciéndole:

—Hasta muy pronto.

—Así lo espero—contestó la joven.

Clovis la besó y se alejó.

\*

—A la calle de Anjou, 22 duplicado—dijo Tatiana.

—¡Al barrio de San Luis!... ¡Menuda carrera!—refunfuñó el cochero.

Como el caballo estaba recién relevado, el coche rodó de prisa, llegando en menos de media hora. Paró delante de una casa alta, de tres pisos, de suntuosa puerta y

# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
16 de noviembre de 1864.

La ruptura entre demócratas y socialistas es un hecho consumado. Los Sres. Castelar y Orensé han hecho dimisión y se han separado del Comité democrático por no estar conformes con las ideas socialistas sostenidas por algunos de sus correligionarios.

Hoy se ha reunido el Comité democrático en casa del Sr. Sorni para dar cuenta de las dimisiones y proponer a la reunión las personas que han de reemplazar a los dimisionarios, que se cree serán los Sres. Rivero y Pi y Margall.

### MANTEQUILLA FRESCA Y PURA

Marca «LOS PIRINEOS»  
Guerafica (Vizcaya). Se recibe todo los días, con certificado de análisis, en casa de  
**C. PRAST Y HERMANOS.**

## PARA HOY

### Calendario y sanctoral

Lunes 16 de noviembre de 1914.

Salé el Sol á las 7,1.  
Se pone á las 16,8.  
Salé la Luna á las 5,34.  
Se pone á las 15,44.

**SANTORAL.**—Santos Rufino, Marcos, Valerio, Elpidio, Marcelo y Eustaquio, mártires; Santos Edmundo, Eusebio y Fidencio, obispos, y Otmoro, confesores, y la beata Inés de Asís, virgen.

**SAN OTMARO,** abad.  
La Recia fué la patria del bienaventurado Otmoro, que floreció en ella en el siglo VIII.

Desde muy niño despreció las grandezas humanas, y se consagró á Dios en el retiro del claustro.

Su abstinencia era tal, que no comía sino una sola vez cada dos días, y eso sólo pan y agua, macerando su cuerpo con gran rigor.

El Señor le favoreció con revelaciones, éxtasis y celestiales consuelos.

Finalmente, colmado de merecimientos, murió el día 16 de noviembre del año 758.

## EL CAFETO

CAFE Y BOMBONES.—FUENCARRAL, 33

### Entierro del conde de Casa Valencia

A las once de la mañana, en la estación del Norte, formóse la comitiva, que acompañó al féretro del conde de Casa Valencia hasta la iglesia de la Concepción, en cuya cripta recibió cristiana sepultura.

Asistieron, en representación de los Reyes, el marqués de Herrera y el conde de Paredes de Nava; por S. M. la Reina doña María Cristina, al conde de Sástago; por S. A. la Infanta doña Isabel, el conde de Polentinos; por S. A. el Infante D. Carlos, el marqués de la Mesa de Asta; por S. A. el Infante don Alfonso, el capitán Ranero.

Presidieron el duelo los hijos del finado, el vizconde del Pontón, D. Juan y D. Alvaro Alcalá Galiano, y su hijo político, el marqués de Quirós.

Muy numerosa era la concurrencia que acudió á la estación del Norte y á la iglesia de la Concepción.

Recordamos entre ella á los duques de la Unión de Cuba, Seo de Urgel y Nájera; general Azcárraga; marqueses de Santa María de Silvela, Valderrazo, Cayo del Rey, Torrecilla y Figueroa; condes de Aguilar, Andes, Maceda y Velle; señores de Alonso Martínez, Campuzano, Miláns del Bosch, Travesedo, Potestad, Torres, Silvela, Soriano, Serrat, Ferraz, Moreno Carbonero, Roland, Maura y Gamazo, Sanz Escartín, Piquet, Ranero, Jenquel, Fernández de Benavente, Allendesalazar, Ramírez Dampierre y muchos más, que sentimos no recordar.

## “EL FENOMENO,”

Toneladas de chismorreo y grabados de teatro y toros. Lo cuenta todo con decencia y en su medida de gracia. Sale el martes.

## DICE EL PRESIDENTE

A pesar de la festividad del día, el señor Presidente del Consejo despachó ayer mañana con S. M. el Rey, poniendo á la real firma un decreto de Gobernación autorizando al ministro de dicho departamento para la presentación á las Cortes de un proyecto de ley sobre epidemias.

Antes había estado el Sr. Dato en el entierro del conde de Casa Valencia.

Después de su despacho con S. M. recibió varios periodistas, manifestándoles que había recibido un telegrama del ex Presidente de Méjico general Huerta, en el que éste le dice que, deseando dirigirse al Sr. Colón para investigar la total inexactitud en que ha incurrido un diputado español, le pregunta la residencia de dicho diplomático.

Le ha contestado que el Sr. Colón reside en Madrid, adonde puede dirigirse el requerimiento á que en su telegrama alude.

Dijo el Sr. Dato que, como ya se ha anunciado, por la noche salía para Mudela el Rey, formando parte de la expedición, entre otras personalidades, el señor conde de Romanones.

El Rey permanecerá en Mudela cuatro ó cinco días.

Los telegramas oficiales de Marruecos acaban las siguientes novedades:  
Ha llegado á Larache el Canalejas.  
Según dice el general Silvestre, en Arcila han hecho acto de presencia representantes

del aduar Vlat-vad-xia, pidiendo sea ocupado éste por nuestras tropas.

De Melilla dice el general Jordana que ha quedado terminado un puesto defensivo, construido por los ingenieros en Sanmar, con destino á cabecera de la quinta mia, que es un verdadero modelo en su clase, habiéndose verificado con toda solemnidad su entrega á las fuerzas de Policía que habrán de ocuparlo.

Al acto de la entrega ha asistido, con otros generales, el general Jordana, quien aprovechó la presencia de los Benibugafa, que estaban en número considerable, para dirigir una alocución en árabe, haciéndoles comprender que el fuerte aludido era la salvaguarda que aseguraba su tranquilidad.

Los moros fueron agasajados espléndidamente, demostrando en forma efusiva su adhesión inquebrantable á España y su gratitud por los grandes beneficios que nuestro protectorado les reporta.

De Tetuán comunican que ha sido restablecida la comunicación con Izarduy.

Anunció el Sr. Dato que en el Congreso se discutirán hoy los gastos de Contribuciones y Rentas, Marina y Guerra, y en el Senado el presupuesto de Estado, no yendo el de la Presidencia por no haberse ultimado el dictamen.

Declaró que tenía dadas instrucciones á los ministeriales en la Comisión de Presupuestos en la Alta Cámara, para que fuera respetada la obra del Congreso, desde el momento en que se había hecho con su absoluta conformidad.

## Agua de Solares

Es el mejor remedio contra la dispepsia.

## El robo de la calle de D. Juan de Austria

Los detenidos siguen negando.

El juez del distrito de Chamberí, continuando las diligencias instruidas por el de guardia en el asunto del robo y agresión á la señora de Alba, estuvo en la cárcel interrogando á los detenidos Julián Bordoney y Bernardo Guizarro, á quienes la criada Basilia acusó desde el primer día como autores del citado delito.

Ambos detenidos siguen negando firmemente esta acusación, y como, además, la misma señora de Alba afirma que aquéllos no son los dos hombres que ella sorprendió en su casa, se va adquiriendo la sospecha de que Basilia trata por este medio de salvar á los verdaderos criminales, que deben ser ladrones profesionales.

Por otra parte, los antecedentes de los detenidos parece que son inmejorables.

La Policía continúa trabajando para descubrir el misterio.

**ALFOMBRAS** Las mejores, Carrera San Jerónimo, 7 y 9.  
**FRENTE A L HARDY**  
Viuda de P. GONZALEZ Y COMPANIA

## TEATRO REAL

Por causas bien ajenas á los propósitos de la Empresa de este teatro, y que son hechos derivados de las circunstancias de todos conocidos, se ha aplazado la inauguración de la temporada por tiempo brevisimo.

El tenor Burián, que, según contrato, debía encontrarse ya en Madrid, como se hallan el maestro Mancinelli y todos los artistas, debe estar en estos momentos imposibilitado de emprender su viaje ó de continuarlo, puesto que la Empresa del teatro Real, que esperaba se hallara en esta corte el día 12, está completamente sin noticias de tan notable artista.

Ante este estado de cosas, la Empresa se ha dirigido á los dos tenores wagnerianos más eminentes: Rousselier y Vaccari, para que sustituyeran á Burián. El Sr. Rousselier ha contestado telegráficamente en esta forma: «Soy soldado. Siento no estar á vuestro lado en esta temporada. Saludos cordiales al público y á los amigos, Rousselier.»

El Sr. Vaccari ha telegrafado sus proposiciones á la Empresa, y aunque se hallaba contratado para el Regio, de Turin, el famoso tenor ha pagado á aquella Empresa la penalidad, importante algunos miles de francos, por incumplimiento de contrato, y vendrá á Madrid, para donde ha salido hoy mismo de Milán.

El sacrificio que esta sustitución impone á la Empresa del teatro Real es evidente, ya que el famoso Vaccari percibe un sueldo superior en el 50 por 100 al que había de cobrar Burián.

El maestro Mancinelli considera excelente la adquisición de este insigne artista.

Por otra parte, la Srta. Schubert se halla detenida en Marsella, y en esta misma ciudad francesa se encuentra la Srta. Capella, que no puede continuar su viaje por haberse extraviado el pasaporte y esperar el envío desde Roma de un duplicado de este documento.

Todos estos hechos, comprobables, son los que han aconsejado á la Empresa del teatro Real el aplazamiento de la función de inauguración.

### Otras noticias.

Han comenzado los ensayos, que continúan bajo la insigne dirección del maestro Mancinelli.

—El abono á funciones de tarde continúa abierto.

Son ya muchas las familias distinguidas que se han abonado.

**JEBA** Pastillas antiácidas (Jeba), Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos.  
Venta Droguerías y Farmacias.

## “LA GUERRA,”

(Apuntes para un poema.)

El mismo día y al mismo tiempo que daba el Sr. Cavestany su conferencia ante La Unión de Damas, apareció su libro titulado «La guerra (Apuntes para un poema)».

Quiso galantemente el poeta que tuvieran las primicias de sus hermosos versos las damas madrileñas, y para brindárselos pronunció, á manera de exordio, un breve y bellissimo discurso. Cuando le escuchábamos con deleite pensábamos que aquel trozo de lírica prosa merecía también, por todos conceptos, los honores de la publicidad. Era una noble profesión de fe literaria, en la que ponía dejes de amargura el espectáculo de los viejos altares profanados; y era, más que explicación del significado de sus últimas poesías, un verdadero escorzo de su propia figura literaria, de su temperamento de poeta y de su representación en los actuales momentos.

El Sr. Cavestany—entiéndase que en una de las fases de su varia é ilustre personalidad, la de poeta—se siente solitario en el siglo, casi extraño á él. Y es natural. Cifó sus primeros laureles sobre sienes muy juveniles, cuando apenas había rebasado los linderos de la infancia. Zorrilla, Campoamor, Núñez de Arce, Velarde, cuyos gloriosos nombres cita en su discurso con melancólicos acentos, fueron sus compañeros de renombre, muy poco tiempo después de haber sido los maestros y los ejemplos de su breve niñez. La muerte apagó pronto la luz de aquellos astros, cercanos ya á su ocaso, y la febril inquietud ó los depravados refinamientos del gusto moderno produjeron el peligroso movimiento literario á que se ha dado el nombre de modernismo. Y de este modo el Sr. Cavestany, en la plenitud del vigor y de la madurez de su vida, ha venido á ser el único superviviente de una generación de poetas que pasó. Pudo renovarse, plegándose servilmente á la tiranía de la moda—y no hubiera sido la acomodación á las nuevas formas tarea difícil para su ágil inteligencia y su flexible estro;—pero el culto á nuestra literatura inmortal, y acaso un salvador orgullo de cenáculo, se lo impidieron, en buen hora para las Letras españolas. El Sr. Cavestany mira desdofiosamente correr por sus exóticos cauces á las nuevas corrientes literarias, y deja que vaya su inspiración, para quien es suave y ligero el yugo clásico, por el ancho y glorioso cauce tradicional, seguro de que por él irán á dar sus versos en una mar que, á diferencia de la del poeta de las endechas, es el «vivir», el eterno vivir.

Y dicho queda con esto cuál es el contenido de los «Apuntes para un poema de la guerra»: versos sonoros, cincelados, limpios de impurezas y asonancias; versos á la antigua usanza, de castiza cepa española, con toda la variedad que cabe en nuestra riquísima métrica; pero sin heréticas novedades.

Claro es que el libro es una levantada y vibrante protesta contra la guerra presente. Cronológicamente, el primer anatema, el primer lamento, la primera lágrima de las Musas.

Ya desde la espléndida «Introducción» del libro, el poeta, pulsando con vehemencia la lira, arranca de sus cuerdas una suprema maldición:

«Musa de la tragedia y del espanto,  
extiende sobre mi tu ala traidora,  
que vierte sangre, que destila llanto;  
dame tu voz tonante,  
pesadilla del Genio, vengadora,  
visión apocalíptica del Dante,  
y soberbia, vibrante,  
arrancando á su rostro la careta,  
que á la codicia disfrazó de gloria,  
caiga, como amenaza de profeta,  
la maldición airada del poeta  
sobre el crimen más negro de la historia.»

La musa alada del poeta desciende ó se remonta sin esfuerzo alguno, prestando al libro una amena variedad de matices, que no es el menor de sus encantos. Y así, la expresión enérgica y grandilocuente de las estrofas de la introducción se dulcifica y se humaniza en el bellissimo romance que la sigue:

«Soldado, pobre soldado,  
¿qué buscas? ¿adónde vas?»

Y llega al mayor extremo de delicadeza en la composición titulada «La molinera», de dulce melodía:

«Molinera, molinera,  
fragante rosa campera,  
blanco capullo de azahar...  
¿Qué ha sido de tu molino,  
que, á la orilla del camino,  
se ocultaba en el pinar?»

Tiene el libro una simpática variedad subjetiva que le da calor de vida. Escritas todas sus poesías en los meses de agosto y septiembre, al contacto, por decirlo así, de la trágica realidad, el poeta se deja atraer por la impresión más viva que recibe, y la cuerda de la lira vibra al unísono con la fibra del alma que ha sido herida. La noticia de la destrucción de la catedral de Reims desata la indignación del poeta:

«Podrán los que te vieron  
borrar de su memoria  
tus arcos, tus ojivas,  
tu nave sin rival...  
El bárbaro delito  
¿quién borra de la historia?  
¿Quién limpia tus escorbos,  
oh, vieja catedral?»

Un día advierte el contraste entre los actuales prosaicos caudillos y el guerrero teatral de otros tiempos, y el desdén del poeta hacia «El héroe moderno» se exhala en unas décimas magistrales, de brillante color:

«Lanzas de antiguos guerreros,  
hojas de viejas espadas,  
rodajas damasquinadas,  
lambrequines y plumeros,

montantes de caballeros,  
que hicisteis reinos quizás;  
hierros de siglos atrás,  
que aún hoy encarnáis sus bríos,  
ya no sois nada... ¡Reedíos  
ante un plano y un compás!

Pero otro día sacude su alma el sublime espectáculo del valor del soldado, pródigo de su sangre y de su vida en todos los ejercicios combatientes, y el poeta se desmiente y canta en sonoras quintillas al «Héroe verdadero», sin par en las historias:

«¿Quién dijo tal falsedad?  
¿Quién dijo que han acabado  
los héroes en nuestra edad?  
Nunca el mundo ha presenciado  
tan inmensa heroicidad.»

Y hasta en lo que tiene el libro de tendencia permanente, fundamental, que es la protesta contra la guerra, parece que se contradice el autor, por esa afortunada diversidad subjetiva á que antes aludíamos. Y es que no podemos sustraernos á la idea de que, en definitiva, hijos somos de la guerra, á la que deben el ser, sin excepción, todas las naciones modernas. La patria se ha forjado en los campos de batalla, y quizá por esto y porque en ellos la podemos perder, la amamos tanto. El día, más que lejano, en que la paz universal sea un hecho consolidado, es más que probable que se derrumben las fronteras. De todo esto, á nuestro juicio, se da cuenta el autor del poema de «La guerra» cuando canta un himno generoso y patriótico á la bandera, que es emblema de la Patria, pero también, y sobre todo, enseña y cifra de la guerra. Y en unas inspiradas redondillas, que llevan por título «La madre y la bandera», habla de este modo «un lienzo roto que ondea»:

«Yo, porque es ley de mi amor  
y es designio de mi suerte,  
sólo quiero al hijo fuerte,  
al temido, al triunfador.»

«No hay amor más verdadero,  
más hermoso ni más santo;  
el hijo que lloras tanto  
me dió su beso postrero,  
y ese beso, que va en mí  
con tantos otros iguales,  
en laureles inmortales,  
y en gloria le devolví.»

«Amor invencible y fuerte,  
sanguinario y destructor...  
Mas sólo es grande el amor  
cuando triunfa de la muerte.»

La impresión que el poema deja no es de amargura ni de pesimismo, porque, para ser del todo española, la musa del poeta es cristiana. Le arranca palabras de dolor, acentos de ira, la contemplación de

«...la Humanidad cansada,  
ya triunfante, ya vencida,  
que va haciendo su jornada  
entre sangre por la vida;

pero no se le oculta el sentido, á la vez amargo y consolador, de nuestra pasajera existencia, y lo expresa elocuentemente en esta inspirada estrofa:

«Y un blanco rayo de la Luna hermosa,  
rompiendo las tinieblas con su luz,  
dejó ver á la Mater Dolorosa  
abrazada á la cruz.»

Lector, lee el poema de «La guerra». En él encontrarás consuelo para el espíritu y reposo para los ojos, espantados por el cuadro de horrores que á diario te muestra la trágica actualidad.

## ¡EL SUI GENERIS!

Con el Santoral en verso, para 1915, se ha publicado ya.

Nuestro compañero Mestre Martínez, autor del libro, nos manifiesta, parodiando la nota que aparece en algunos carteles de teatros, «que quedan retirados los ejemplares de favor», porque para típus, bastante hay, desgraciadamente, en Madrid.

Tampoco el Patriarca entregará á los compradores de su almanaque cupones de ninguna clase, porque bien servidos irán los que adquieran tan valiosa joya literaria por cincuenta céntimos.

La aspiración de todo español bien equilibrado parece ser la de vivir cortando el cupón; la aspiración de los tristes, de los que padecen preocupaciones y de los lacrimosos es leer el «Sui Generis», verdadero cupón de la risa, que hace olvidarnos de todo lo que pulula por este desdichado mundo conspirando contra nuestra felicidad.

## Nuevo consúl

Ha tomado posesión del Consulado de los Estados Unidos de Méjico nuestro querido amigo D. Carlos Serrán Ruiz.

Al acto, que tuvo lugar en el nuevo domicilio del Consulado, Velázquez, 22, asistieron muchos mejicanos ilustres, entre los que recordamos á los Sres. Camacho, consúl saliente; Amado Nervo, coronel Pérez Figueroa y sus hijos, Sánchez Altamirano, Rubén Morales, ayudante del general Carranza; Santa María, etc.

El enviado especial, diplomático del actual Gobierno de Méjico, Sr. Sánchez Azcona, quiso dar una prueba de afecto al Sr. Serrán, asistiendo personalmente á la recepción, acompañado de su distinguida esposa y de su bellissima hija Leoncía.

A los asistentes, que fueron obsequiados con un té, hicieron los honores la señora de Serrán y doña Carlota Ruiz de la Puente, viuda de Serrán.

Reciba el nuevo consúl nuestra felicitación con las de las numerosas simpáticas que cuenta en esta corte.

## LA SEMANA MEDICA

### Medida urgente.

Desde el pasado junio notamos en Madrid el recrudescimiento de alguna endemia, muy principalmente el de la escarlatina y, en segundo lugar, los del sarampión, difteria y demás azotes de la infancia.

La escarlatina, sobre todo, aumentó, por desgracia, desde que se reanudaron las vacaciones estivales. Su contagio parece evidente que se realiza, principalmente, en los colegios durante el período de descamación, cuando á ellos acuden los portadores de gérmenes. Por lo tanto, de urgente é imprescindible necesidad me parece la suspensión de las clases, extrañándose muchísimo que, á estas alturas, todavía no hayan dictado tan elementales disposiciones profilácticas nuestro ministro de Instrucción pública y autoridades sanitarias.

Vivimos, por lo visto, en el mejor de los mundos. Y no es porque de este asunto no se haya hablado ya en las columnas de la Prensa.

El doctor D. Víctor María Cortezo pidió, en el mes de septiembre desde «El Siglo Médico», la prórroga de las vacaciones. Argumentaba sólidamente esta idea; y respecto á sus consecuencias decía lo siguiente:

«Claro es que esto supone un trastorno, una pérdida material para los que se dedican á la enseñanza privada; otra pérdida (esta mucho más importante) cultural en los niños; pero creo que más grave que todo esto sería el aumento de la mortalidad infantil, que nos amenaza durante el invierno.»

### En la Ginecológica.

El doctor Martín Muñoz, médico distinguido de la Maternidad, nos dió á conocer, el miércoles pasado, un procedimiento sencillo y práctico que resuelve el transcendental problema de suprimir el dolor en el acto del parto.

Martín Muñoz, que cuenta ya con ciento y pico de casos, en los que el éxito más completo coronó su descubrimiento, adornó la conferencia con gran número de proyecciones y esquemas.

Parece ser que la base del anestésico local que emplea es el éter.

El próximo miércoles continuará en el uso de la palabra, ocupándose, según nos han indicado, de describir su fórmula y de dar lectura de historias clínicas interesantísimas. La Sociedad después abrirá discusión sobre tema de tanta transcendencia.

Como es lógico, al final de las sesiones nosotros nos ocuparemos con gran extensión de este descubrimiento del doctor Martín Muñoz.

Por lo pronto, á las innumerables felicitaciones que está recibiendo, unimos la nuestra.

### La Protección Médica

Es verdaderamente digna de admiración y alabanza la impropia labor que pesa sobre el Comité de damas de esta humanitaria institución. Con ser muchos los socorros y obras benéficas que á diario realiza en bien de la clase médica menesterosa, son tantos, desgraciadamente, los cuadros de dolor y de miseria callada y vergonzante que encuentran en algunas casas de viudas y huérfanos de nuestros compañeros, que en junta general, últimamente celebrada, se ha acordado redoblar con insistencia la organización de actos públicos que proporcionen mayor número de ingresos de los que mensualmente se recaudan.

Mercad al desprendimiento del empresario del Salón Royalty, la recaudación de las secciones de tarde y noche que se celebren los lunes en tan elegante coliseo se destinará á los fines benéficos de La Protección Médica.

De esperar es, por tanto, que tanto nosotros como nuestras familias acudamos desde mañana á estos «Lunes Médicos», donde, no sólo se estrecharán nuestras relaciones profesionales, sino que se engrandecerán los fondos de una caja de ahorros tan en extremo altruista y necesaria.

### En el Instituto Rubio.

Ha sido elegido el doctor Stocker, cirujano hábil y de arrestos, para desempeñar la jefatura de la Sección de Cirugía general del Instituto Rubio, cuyo fin caritativo de cuidar enfermos de Cirugía se hiermana tan notablemente con el de la enseñanza de la Cirugía general y especialidades quirúrgicas.

Del público médico son conocidas las aptitudes del doctor Stocker como cirujano, polemista y opositor, y en ninguna parte mejor que en el Instituto Rubio podrá aplicar sus aficiones docentes, ya demostradas durante diez años en el Hospital de la Princesa. Seguramente ha de aumentar rápidamente el número de médicos jóvenes matriculados que quieran hacerse cirujanos recibiendo las enseñanzas del nuevo profesor de Cirugía del Instituto Rubio.

Esperamos que continuará la tradición de los que le precedieron en el cargo. Enhorabuena.

### DOCTOR G.

## ¿Va usted á Madrid?

No deje de visitar la casa de moda LA INDIA, Montera, 12. Casa especial para señoras.

Selecto chantilly en pasteles, cajitas y postres.

**HELADO DE CHANTILLY**

Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas Indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).

Nata á la catalana en las típicas hojas. Leche absolutamente pura. Establo y ganado propio.

Chocolates, pasteles, dulces, bombones, postres, fiambrés.

Cervezas, te, licores. Degustación de Kéfir, Joghurt y Fofso-Cacao.  
**MONTERA, 12. TELÉF. 4.168. «LA INDIA»**  
Teléf. 4.168. MONTERA, 12.

# NERON Y AGRIPIA

GRAN TEATRO Y CINEMA X HAN PAGADO POR SU EXCLUSIVIDAD 15.000 PESETAS.-ESTRENO EL 22.-ES UN ACONTECIMIENTO ARTISTICO

## DIPUTACIÓN PROVINCIAL

El vicepresidente de la Comisión provincial de Madrid, Sr. Soria (D. Arturo), entre las mociones que en la sesión de anteaer presentó a la Diputación, moción que suscribió el Sr. Aguilar (D. Juan), figura la siguiente, que pasó a estudio de la Comisión de Beneficencia, y cuyo texto dice así:

«En el caso de dar resultado en la capital y pueblos de la provincia el alojamiento externo de los asilados que se propone, se obtendrían las ventajas que se señalan en la moción que se une, y además la de 0,60 pesetas por estancia, pues, según los informes facilitados por la contaduría, el gasto de cada estancia por asilado en el Hospicio es de 1,44 pesetas, y lo que se propone satisfacer al patrón en cada caso es de 0,75, y sin contar en esto el interés del capital que representa el edificio del Hospicio en la parte que correspondiera al número de asilados sometidos a este sistema, 4.000.000 de pesetas, para alojar a 1.500 niños, que, de generalizarse, podría llegar a proporciones verdaderamente importantes para el erario provincial y para la educación práctica y porvenir de los acogidos, favoreciendo a mayor número de éstos con el mismo presupuesto actual.»

Podrían servir de base al mismo las reglas siguientes, susceptibles de ampliación o reforma, a medida que la práctica lo aconseje en lo sucesivo:

Primera.—Los vecinos casados, con residencia en Madrid ó en alguno de los pueblos de su provincia, con más de dos años en la localidad, podrán solicitar, por escrito, a la excelentísima Diputación provincial alojamiento en su domicilio uno ó dos niños como máximo, de la edad máxima que señala el reglamento del Hospicio para su admisión y hasta que cumplan los veinticinco años.

Segunda.—Estos niños tendrán que ir a la escuela pública ó particular del pueblo hasta que sepan leer y escribir, las cuatro reglas aritméticas, y, en una palabra, conocimientos generales de la primera enseñanza.

Mensualmente enviará el niño a la Dirección del Hospicio escrito de su padre y letra algún trabajo para que pueda apreciarse los progresos que realice en la enseñanza.

Los profesores encargados de su instrucción deberán informar, también por escrito, acerca de la asiduidad del alumno a la clase, conducta que observa y todas las circunstancias que juzgue convenientes.

Tercera.—El niño convivirá con sus patronos, y éstos tendrán que enseñarle forzosamente, después de terminados sus estudios, el mismo oficio u ocupación a que ellos se dedican, dando preferencia a los trabajos agrícolas, con el fin de que una vez impuestos en estos trabajos y reuniendo condiciones un número determinado, pero preciso, de asilados, formar una granja agrícola con el fin de que, aparte de perfeccionar sus conocimientos, pudieran ser explotada.

Cuarta.—La Diputación pagará mensualmente los gastos de estancia a razón de 75 céntimos diarios, y en 1.º de abril y noviembre de cada año, 20 y 30 pesetas, respectivamente, para la adquisición de ropas, y en 2.º de diciembre, 3 pesetas con motivo de la festividad de Nochebuena.

Desde el segundo año que el asilado trabaje deberá percibir de su patrón una peseta todos los domingos.

La forma de pago por la Diputación será por mensualidades vencidas, pudiendo ser las que en cada caso convenga con el patrón según la población en que el niño reside.

Quinta.—Los niños podrán en cualquier momento solicitar de la Dirección del Hospicio por conducto de su patrón ó por cualquiera de los individuos que formen el Patronato de vigilancia en cada pueblo, pasar nuevamente al Hospicio, debiendo resolver la Dirección en un plazo que no exceda de diez días, dando cuenta inmediata al señor visitador y presidente.

Sexta.—En cada localidad en que exista uno ó más niños en la indicada situación se designará un patronato, compuesto del médico, maestro de escuela y mayor contribuyente casado y con más hijos, de los cuales interesará la Diputación vigilar las condiciones y conducta del niño y la que con él observen sus respectivos patronos, debiendo avisar a la Dirección del Hospicio inmediatamente que ocurra algo anormal en perjuicio de uno y de otros.

Séptima.—El director del Hospicio pondrá, a su vez, en conocimiento de la Diputación provincial, todo hecho que a esta clase de asilados se refiera y que no sea el de normal y debido funcionamiento del servicio.

Octava.—La Diputación provincial, ó en su nombre el diputado visitador del Hospicio, podrá disponer, en horas y días no determinados, visitas por sí ó por delegación, para adquirir la seguridad de que tanto el niño como su patrón cumplen con lo prescrito.

Novena.—En ningún caso se entregarán niños a individuos que no justifiquen ser vecinos de Madrid ó un pueblo de la provincia, y llevar en el dos años, por lo menos, de residencia no interrumpida. Tampoco serán entregados a los que se dedican a exhibiciones ó trabajos en espectáculos públicos.

Décima.—Para los efectos del artículo séptimo del reglamento del Hospicio se considerará que es acogido en el establecimiento, puesto que se entiende que continúa bajo la tutela y amparo de la Diputación Provincial, y del mismo modo, a los fines reglamentarios, se estimará como perteneciente a talleres, desde que cumplo los trece años de edad.

Undécima.—En los acogidos no expósitos deberá repartirse siempre que sea posible la ración diaria previa de los parientes más cercanos que los representen.

Duodécima.—Toda duda respecto a interpretación de precepto reglamentario que pueda tener alguna relación con el funcionamiento de este servicio será sometida a la Diputación por aquellas personas en quienes se suscite, bien sea el director del establecimiento, el patrono ó cualquiera de los individuos del patronato de vigilancia.

Décimatercera.—Al cumplir el primer año del funcionamiento del servicio, el director del Hospicio deberá dar cuenta a la Diputación provincial del resultado obtenido con el sistema de alojamiento externo, y previo detenido estudio podrá proponer las modificaciones que la práctica aconseje para garantizar en lo sucesivo el posible perfeccionamiento del mismo en cuanto se refiere a la subsistencia, educación y buen trato del acogido, y de economía para los intereses provinciales.

Transitoria.—Una vez que sea firme el acuerdo aprobatorio de lo anteriormente propuesto, deberá publicarse íntegro en el *Boletín Oficial* de la provincia y hacerse por la imprenta provincial una copia tirada, enviándose ejemplares a los señores médicos y maestros titulares y principales contribuyentes de la capital y de su provincia.

Entre los alienados que han sido trasladados recientemente desde Madrid a las capitales de Burgos y Logroño figuraba uno que ha estado catorce años en el Manicomio de Ciempozuelos a cargo de la Diputación provincial de Madrid, habiendo por consiguiente hecho un gasto a la Corporación de siete mil pesetas aproximadamente, lo cual demuestra una vez más lo acertado de las medidas que en este punto toma constantemente, autorizado por la Diputación en pleno, el presidente de la misma, Sr. Díaz Agero.

## LOS PELIGROS DE LA CALLE

### Anciana atropellada

En la calle de Toledo, frente a la plaza de la Berenjena, fué atropellada por un tranvía de la Prosperidad una pobre anciana de ochenta y ocho años, que cruzó la calle sin precaución de ninguna clase, ni hacer caso de voces ni timbres.

Más bien que desuido ó inadvertencia, parece que se trataba de un deliberado propósito de suicidio, según cuentan algunas personas que presenciaron el accidente y que conocían a la atropellada.

Esta, dicen algunos que días atrás trató de poner fin a su vida. No tiene, pues, nada de particular lo ocurrido ayer.

El tranvía la empujó y derribó, aprisionándola entre el suelo y el aparato salvavidas. El conductor del vehículo, que era el que lleva el número 513, detuvo instantáneamente el coche; pero aunque las ruedas no llegaron a atropellar a la víctima, la palanca que perpendicularmente sujeta el salvavidas le fracturó una pierna.

Así al menos se explica la lesión del conductor del tranvía, que fué conducido al Juzgado de guardia.

La paciente, que se llama María Luz Tejada, y habita en la misma calle de Toledo, número 52, fué asistida en la Casa de Socorro del distrito.

Su estado fué calificado de grave.

## POR LA MAÑANA

al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca? Después de las comidas tiene usted eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadec de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón? Tome usted el **ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS** y se pondrá bien.

## Protección a la infancia

Hemos recibido el tomo segundo de la recientemente celebrada Asamblea Nacional de Protección a la Infancia y Represión de la Mendicidad, que forma un volumen de 408 páginas con numerosos fotografías de Centros e Instituciones benéficas de Madrid y provincias.

Como estos libros se editan para difundir la trascendental obra benéficosocial, debemos alabar al Consejo Superior y recomendar una obra que supone trabajo intenso por parte de cuantos han intervenido en las sesiones de la Asamblea.

Tan meritoria, loable y práctica es la labor realizada por la noble agrupación que fraternalmente ha contribuido a llenar de sabia doctrina los dos tomos de la Asamblea, que no han menester de encomio especial; ella sola se alaba y se recomienda a la gratitud del Estado, del Consejo Superior y de todos cuantos se interesan por la solución del problema infantil y de reprimir la mendicidad pública.

La edición de los dos volúmenes no sólo son un alarde de confección, de orden y de gusto considerable, sino que es la primera Asamblea que ha logrado repartir a sus adheridos antes del año de su celebración, las actas que conmemoran el éxito indiscutible de la inolvidable Asamblea protectora oficial.

## Omnibus y berlinas

La Sociedad Andaluza de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32. Teléfono 808.

## EN EL PALACE

### Asamblea de hoteleros

Aunque las invitaciones rezaban que esta asamblea debía verificarse en la plaza de San Ginés, número 1, la reunión de ayer mañana se celebró en el Hotel Palace.

Preside el Sr. Matesanz. Asisten numerosos representantes de provincias y algunas oras.

Al lado de la presidencia se sientan los señores Zurano, Vallejo, García Molinas y varios conocidos fondistas.

Debido a la asistencia de Sr. Prast se excusó de asistir porque el objeto principal de la asamblea era protestar contra los exorbitantes impuestos municipales, especialmente el del inquilinato y el de la luz.

El Sr. Yotti agradece la presencia de los presidentes de las Cámaras de Comercio y de la Industria, Círculo de la Unión Mercantil y otras personalidades.

Ataca a los impuestos municipales, que son ruinosos para la industria hotelera, juntamente con el elevado precio de los alquileres.

Aquellos alcanzan al 35 por 100.

Confía en que el Gobierno resolverá en justicia en este asunto.

El Sr. Zurano y el Sr. Vallejo apoyan dichas manifestaciones, y este último opina que, aun siendo el inquilinato un impuesto opresor y absurdo, es preferible al restablecimiento de los Consumos.

Pide que la Asamblea lleve soluciones al Gobierno y no meras protestas.

El Sr. García Molinas habla como presidente de la Asociación de Fomento del Turismo, y expone la gran importancia de éste, cuyo desarrollo hay que procurar, siempre con el apoyo del Gobierno.

Se ofrece como senador a apoyar las aspiraciones de los fondistas, pues proyecta la presentación de una enmienda en el Senado, que supone será aprobada. (Aplausos.)

El presidente de la Cámara de Comercio, Sr. Matesanz, reconoce que los Gobiernos no han procurado fomentar el turismo.

Laurent que las tarifas de ferrocarriles para viajeros y mercancías sean más caras en España que en parte alguna.

Alude al crédito Warrant que ha establecido Francia recientemente.

Declara abierta la asamblea y ocupa la presidencia la Mesa definitiva.

Reanudada la sesión después de cinco minutos, y previo asuntos de trámite, el señor Mata, de Zaragoza, habla en nombre de los hoteleros de esta población, y dice que no regresa a Zaragoza sin haberse obtenido soluciones favorables.

El Sr. García Molinas vuelve a hablar, y manifiesta que ha asistido a los debates del Senado y tiene la impresión de que el Gobierno trata de modificar el impuesto de inquilinato.

Cree que esta modificación debe tender a la supresión de las exenciones, rebaja de tarifas y formalidad en la recaudación. No cree que se llegue a la supresión.

Cree que se debe establecer un impuesto llamado de estancia para los forasteros, con arreglo a la categoría del hotel.

Este arbitrio no podrá exceder de 25 pesetas por estancia de más de tres días, y su importe se invertirá en la instalación de recreos, diversiones, etc., para fomentar el turismo.

El Sr. Rodríguez, de Madrid, propone que se establezca un impuesto sobre la industria clandestina.

El Sr. García Molinas aclara algunos puntos, y añade que se hace necesario un procedimiento para procesar por esta a los que no paguen.

El Sr. Núñez, de Salamanca, interviene brevemente.

El Sr. García Molinas lee otra proposición pidiendo la exención de la contribución por quince años a los nuevos hoteles destinados al fomento del turismo.

Los Sres. Mata y Gómez, de Zaragoza, hablan brevemente para protestar del inquilinato, cuya supresión pide el último de dichos señores.

Un asambleista pide que se reforme el artículo 11 de la ley de sustitución de los Consumos.

Hablan después los Sres. García Molinas, Gómez, Casas, Ros, Rodríguez, que protesta del pago de las patentes de alcoholes, y Sauri.

## ALCANCE POLITICO

El ministro de la Gobernación envió ayer mañana al Presidente del Consejo, para que lo pusiera a la firma de S. M., un decreto autorizándole para leer en las Cortes un proyecto sobre epidemias.

La instrucción actual de Sanidad no es suficiente para ciertas disposiciones cuando se trata de epidemias de gran importancia, y como, además, todos los intentos que se han hecho para aprobar una ley de Sanidad muy amplia han fracasado, el Sr. Sánchez Guerra ha preferido abordar el problema parcialmente, limitándose por ahora a dar carácter de ley a ciertas instrucciones de Sanidad.

Mañana leerá en el Congreso el proyecto a que aludimos.

Poco concurrido se ha visto ayer tarde el Congreso.

La nota saliente, la que ha constituido el tema de las conversaciones y de risas, ha sido la presencia delante del Congreso de un carro, que, abarrotado de expedientes, ha enviado el señor ministro de Fomento.

Forman dicho cargamento varios centenares de expedientes de la Dirección general de Comercio, y su remisión responde a la petición formulada en la sesión de anteaer por el señor barón de Velasco.

No es de creer que este señor, por muy ameno que quiera ser a sus compañeros de representación en Cortes, se atreva a solicitar la lectura de todos los expedientes remitidos ni imponerse a sí mismo ese trabajo.

Informes de Washington dicen que las tropas yanquis se proponen evacuar Veracruz para fines de mes.

Noticias de buen origen confirman que siguen registrándose casos de cólera en Viena.

El gobernador de Oviedo telegrafía dando cuenta del fallecimiento del presidente de aquella Diputación, D. Eduardo Serrano.

El Sr. Salvador (D. A.) se encontraba ayer tarde en el Congreso, y con algunos ministeriales comentaba la labor que está realizando en Presupuestos.

Decía que había que ensalzarla, porque con ella se prestaba un servicio al país y al Gobierno, desde el instante en que tendía a modificar notablemente un presupuesto en el que los gastos se presentaban con un aumento de 87 millones de pesetas y con un déficit inicial, según declaración del señor ministro de Hacienda, de 200.

Y con esta perspectiva, se aplazan en la Comisión de Presupuestos para un nuevo examen, cuando vaya a redactarse el articulado de la ley, aumentos que responden a modificar plantillas en determinados Cuerpos del Estado, sobre la base de que el ingreso en los mismos sea en lo sucesivo con 5.000 pesetas.

A esa pretensión seguiría para otro presupuesto la de otras clases del Estado, con el mismo derecho, y tras de todos, como decía ayer tarde una distinguida personalidad, vendría la huelga de los contribuyentes.

Hoy se reunirán en la Dirección general de Obras públicas la Subcomisión de Fomento con los representantes de las minorías en la Comisión general de Presupuestos, convocados por el presidente de la Subcomisión, señor Calderón.

Por la tarde, a las tres, se reunirá en el Congreso la Comisión general.

A las once y media salió anoche S. M. el Rey para Santa Cruz de Múdela.

En el tren marcharon con el Monarca S. A. el Infante D. Alfonso y los señores conde de Romanones, duques de San Pedro y de Tarancón, D. Federico Luque, marqueses de Ivaney y de Viana, y conde de Maceda.

El señor conde de Gavia esperará a los cazadores en el apeadero de Santa Cruz.

## Mundo eclesiástico

El nombramiento de canónigo para la santa iglesia catedral de Málaga, a favor de don Luis Béjar y Colet, ha sido, por lo acertado, recibido con gran satisfacción por los infinitos sacerdotes que tratan y pueden atestiguar las excelentes condiciones que adornan al muy ilustrado oficial primero de las oficinas de la secretaría de cámara del obispado de Madrid-Alcalá, así como han celebrado el nombramiento los innumerables amigos que fuera del sacerdocio tiene el Sr. Béjar, el cual figura entre los predicadores de justificada fama.

Reciba el Sr. Béjar y Colet nuestra más entusiasta enhorabuena, entre las indecibles que está recibiendo el tan querido rector de la iglesia de las Calatravas.

—El prelado de Madrid-Alcalá ha empezado a recibir en audiencia a cuantas personas tienen que conferenciar con tan virtuoso cuanto ilustrado obispo.

—Están siendo muy concurridos los ejercicios que solamente para señoras se están verificando por mañanas y tardes en la recientemente restaurada iglesia Pontificia (antes parroquia de San Justo).

## ZENITRAM

### SECCIÓN OFICIAL

#### LA «GACETA»

#### Sumario.

PRESIDENCIA.—Real decreto autorizando al Presidente del Consejo de Ministros para que presente a las Cortes un proyecto de ley sobre colonización y repoblación interior.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto trasladando a la dignidad de maestrescuela, vacante en la santa iglesia Metropolitana de Valencia, al presbítero doctor D. Miguel Payá y Alonso, dignidad de arcipreste de la de Toledo.

Otro nombrando para la canonjía vacante en la santa iglesia Metropolitana de Valencia al presbítero doctor D. Francisco de Paula Jimeno y Oliver.

Otro ídem id., vacante en la santa iglesia catedral de Málaga, al presbítero licenciado D. Luis Béjar y Colet.

Otro ídem id., vacante en la ídem id., al presbítero D. Benito Seijo Salgado.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Sección de Política. Anunciando haber sido levantado el bloque de Kino-Chau, en vista de la ocupación de Tsing-Tao por los ejércitos japoneses.

Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Señalamiento de pagos y entrega de valores.

## La Vida Deportiva

### HIPICA

#### Cuarto día de carreras.

Un público selecto y numeroso acudió ayer al Hipódromo para presenciar las brillantes carreras que estaban anunciadas.

En la primera, «Militar de vallas» con handicap, tomaron parte Magritas, Vendaval, Vendimiar y Vallado, ganando premios Vallado, de D. Jacinto Fraile, y Vendaval, de D. Luis Ponte.

Tiempo empleado por el primero en recorrer 2.000 metros, 2 minutos y 39 4/5 segundos.

La segunda carrera también fué una «Militar de vallas», que se redujo a un match entre Emma II y Pizeta. Ganó este último, montado por D. Luis Ponte, que cubrió los 2.200 metros de recorrido en 3 minutos y 14 4/5 segundos.

En tercer lugar se corrió un handicap denominado «Cibeles», con un premio de 1.500 pesetas y 1.300 metros de distancia.

Fueron corridos por Titania, Milton, Juge-de-Paix, Titanic y Val-Joli.

Resultó ganador Juge-de-Paix, propiedad de los Sres. Andria y Torrepalma.

Tiempo, un minuto y 26 1/5 segundos.

Como fin de programa se corrió el Handicap «Castellana».

Se lo disputaron Fripon III, Gaud, Illuminée, Poor-Boy, Lacleol, Madurb, Carnatic y Bohemo.

Los premios fueron ganados por Illuminée, del marqués de Perales; Fripon III, del conde de la Cámara, y Carnatic, del duque de Tarifa.

Tiempo empleado por el vencedor en los 2.000 metros de recorrido, 2 minutos y 13 3/5 segundos.

El próximo domingo, quinto día de carreras.

### FOOT-BALL

#### El Madrid contra la Gimnástica.

Ayer se jugó en el campo de la Gimnástica Española el segundo partido eliminatorio para el campeonato de España, entre los primeros equipos de esta Sociedad y el Madrid F. C.

El match, que resultó bastante soso, fué ganado por la Gimnástica, por tres goals contra uno que hizo el Madrid.

Los tantos de la Gimnástica fueron debidos a Peyró, Uribarri y Castellví, y el que se apuntó el Madrid a R. Petit, que jugó formidablemente.

Los teams de ambos Clubs estaban formados de la siguiente manera:

Madrid F. C.: Carcer (J.), J. de Erice, Bernabeu (M.), E. Aranguren, J. María Castell, R. López J. Rodríguez, S. Bernabeu, J. Irureta, R. Petit, J. Petit

Gimnástica: Escudero, Peyró, Castellví, E. Uribarri, Kindelán

Espinosa, Kindelán (J. M.), Quintana Carruana, Alvarez Somoza.

A presenciar el partido acudió muchísimo público, que siguió con gran interés los incidentes del juego.

S. DE L.

## Nuevo mercado de San Miguel

Los vecinos de la céntrica plaza de San Miguel están de enhorabuena, pues disponen de un mercado al que no iguala, por sus excelentes condiciones, ninguno de la corte.

Cuanto debe tenerse en cuenta en esta clase de construcciones ha sido previsto por los propietarios, quienes sin reparar en dispendios, y dando un ejemplo de civismo y amor a sus convecinos, bien meritorio en nuestro país por el sacrificio que representa y las numerosas dificultades con que todo hombre emprendedor tropieza, han dotado a Madrid de un mercado modelo, digno por todos conceptos del favor que el público sabrá otorgarle.

Para ello el nuevo y alroso mercado se halla provisto de doble techo, que amortigua el calor solar, de chimeneas ventiladoras en cada puesto, y entre el suelo de éstos y el del edificio existe una distancia de 20 centímetros, que permite el lavado completo y la renovación del aire. Los puestos, de mármol estuco, están redondeados en su revestimiento, el suelo asfaltado y del agua se dispone abundantemente, merced a seis fuentes dobles y a siete bocas de riego.

Tal es, muy a la ligera, el nuevo mercado, del que deben sentirse orgullosos a la par el vecindario y los propietarios.

## Homenaje al doctor Gutiérrez

La Comisión organizadora del homenaje a la memoria del ilustre ginecólogo doctor Gutiérrez, conde de San Diego, acordó iniciar la suscripción para llevar a cabo la erección de un monumento en el parque del Instituto Rubio y hacer una edición de las obras publicadas por tan insigne maestro, obra de la Medicina española.

Los amigos y admiradores que deseen contribuir con alguna cantidad a la realización del citado proyecto, pueden enviar sus donativos al Colegio Médico, Mayor, 1, segundo izquierda, a nombre del presidente, doctor D. A. Pulido; al Instituto Rubio, dirigiéndose al depositario, doctor D. Rufino Martín Besga, y a la librería de D. Fernando Fe Puerta del Sol, 15.

COMERCIO CON AMERICA

La industria dirigida al excelentísimo señor ministro de Estado por el Circulo de la Unión Mercantil e Industrial de Madrid.
Excelentísimo señor ministro de Estado:
En nombre del Circulo de la Unión Mercantil e Industrial de Madrid, y como presidente del mismo, a V. E. respetuosamente expongo:
Que sintiéndose profundamente lesionado el comercio nacional por el mal trato que se hacen nuestras mercaderías por la administración de Aduanas de los Estados Unidos del Norte de América, vemos de tal manera afectada nuestra exportación a dicha República, que pronto llegaremos a la total extinción de relaciones mercantiles de nuestra producción, si no se toman medidas energéticas para evitarlo. Es tal la prevención con que se mira nuestro comercio, y muy especialmente en la isla de Puerto Rico, que está muy lejos de corresponder a la forma con que nosotros consideramos el suyo. Según la misma estadística de los Estados Unidos, les hemos comprado en 1912, pesos 27.941.813, y les hemos vendido 12.119.070 pesos. No podemos por menos de considerar que aquí es un mercado de 100.000.000 de habitantes contra 20 que nosotros ofrecemos; que allí tienen plétora de dinero y que nosotros tenemos una gran masa de productos de gran estimación en aquel mercado; que es verdad que han rebajado las tarifas de Aduanas en muchos artículos que podríamos exportarles; pero, al llegar a la línea aduanera de la República son tan difíciles y tan imposibles de vencer las dificultades que se ofrecen a nuestro comercio, que es materialmente imposible venderles nada.
Esta injusticia y esta desigualdad de trato no se pueden pasar en silencio sin una protesta razonada y enérgica que nos coloque en igualdad de condiciones.
Respecto de Puerto Rico, es aún mayor la manera tan desconsiderada como se trata por su administración aduanera nuestras mercaderías; y una de dos, ó nos colocamos en igualdad de condiciones, ó nos será preciso que vayamos a un estado de reciprocas dificultades.
Esto es cuanto el Circulo de la Unión Mercantil e Industrial de Madrid pide a V. E. por dignidad nacional y por interés de nuestro comercio, que merezca iguales respetos y consideraciones, por los que estamos seguros ha de venir V. E., por ser de justicia.
Dios guarde a V. E. muchos años.
Madrid, 14 de noviembre de 1914.—El presidente del Circulo de la Unión Mercantil e Industrial de Madrid, Emilio Zurano.»

EL RADICAL

Los Sres. Rodríguez de la Peña y Gordón Ordás nos dicen lo siguiente:
«Por divergencias de apreciación en el orden político, agudizadas en estos últimos tiempos con la actitud del Sr. Lerroux acerca de la neutralidad de España en el conflicto internacional, nos hemos separado de su política y del periódico El Radical, en el cual hemos desempeñado hasta hoy los cargos de director y redactor jefe, respectivamente.»
En El Radical leemos lo que sigue:
«El Radical se publica desde hoy bajo la dirección política de nuestro querido amigo y correligionario D. Alvaro de Albornoz.
En su labor le ayudarán, como jefe de Redacción, D. Domingo Blanco; como secretario de la misma, D. Antonio Aguirre Metaceta, y como colaboradores permanentes D. Ricardo Fuente y D. Alvaro Calzado.
El joven catedrático D. Julio Milego, que ya nos había ayudado en nuestras tareas, vuelve de nuevo a formar parte de la Redacción.»

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia de las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios a domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:
BUENAVISTA
Doctores Palancar y Lavín.
Ricardo Cepillo, de veintitún años, fué curado de lesiones de pronóstico reservado, que se causó trabajando en una obra de la calle de Don Ramón de la Cruz.
—Eduardo González González, de treinta y ocho años, vidriero, se causó heridas de importancia en el brazo derecho trabajando a su oficio.
—Finalmente, en las obras de la nueva Casa de Correos sufrió lesiones en diversas partes del cuerpo el obrero Alfonso Rivera.
PALACIO
Doctores Serrano y Mayoral.
En el paseo de Rosales sufrió un vahído Constantino Varela.
Al caer al suelo se produjo una herida de consideración en la región parietal derecha.
LATINA
Andrés Tallón, de veinticinco años, se produjo contusiones en el hombro izquierdo y en la cabeza al caerse casualmente en la calle de Calatrava.
—El niño Pedro Díaz, de seis años, se produjo lesiones de pronóstico reservado jugando otros de su edad en su domicilio, San Bernabé, 6, principal.
HOSPITAL
Doctores Aldaya y Arquellada.
En la calle del Salitre, por cuestiones de vecindad, regañaron Juana Dominguez y Matías Sánchez, agrediendo y ocasionándose lesiones.
—En el paseo de las Delicias se cayó Carmen Rodríguez Iglesias, de cuatro años, causándose lesiones de pronóstico reservado.
Resentimientos familiares.
En la calle del Conde Duque, núm. 7, regañaron Emilio García y su hijo Juan con

Varisto Blanco y los hijos de éste, Francisco y José.
Las causas de la reyerta fueron asuntos de familia.
Parece que la discusión fué subiendo de tono, hasta que los contendientes llegaron a las manos, agrediendo mutuamente y causando lesiones leves.
Todos fueron asistidos en la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

¿Qué haría allí?

Don Angel Fernández Usa requirió el auxilio del sereno de su demarcación porque en la escalera de su casa, Ventosa, 6, encontró a un sujeto sospechoso cuando ya estaba el portal cerrado.
El sereno detuvo al sujeto en cuestión, que se limitó a manifestar que se había equivocado de casa.
En los bolsillos se le encontraron diversos instrumentos que pueden aplicarse para abrir cerraduras.
Entre vecinas.
En la calle de San Dimas, núm. 8 por cuestiones de vecindad regañaron Cirila Ruiz López, portera de dicha casa, y las inquilinas Josefa y Petra Andrés.
Estas agredieron a Cirila, causándole contusiones y erosiones.

LOS TEATROS

REPRISAS
Novedades.—Ha sido reestrenada en este favorecido teatro la zarzuela en un acto, original de José Romeo, música del maestro San Felipe, titulada Almas bohemias, en la que se distinguieron todos los intérpretes de ella, lo que contribuyó, además de los méritos de la obra, a que ésta alcanzase un éxito tan franco y merecido como el que obtuvo la noche de su estreno.
Con la 101 representación se ha celebrado el beneficio de los autores de Arriba la ligal, Sres. Paradas, Jiménez y Sánchez Carrere, con los maestros Cayo Vela y Enrique Bru.
El teatro, lleno como en noche de estreno, celebró todas las situaciones y chistes de que está salpicada la obra, tributando al final de ella calurosos aplausos a autores y artistas.

ACETILLAS

Princesa.—Anteayer leyó el ilustre autor D. Eduardo Marquina a la compañía de este teatro su nuevo drama en verso, titulado Las flores de Aragón.
Cuantos escucharon la lectura se hacen lenguas de la admirable fortuna con que el ilustre dramaturgo ha conseguido graduar el interés creciente de su obra, hasta el punto de conseguir que la emoción intensísima vaya creciendo escena por escena hasta la final del último acto.
Agregúese a esto que en el desarrollo del drama hay episodios que acusan el fino ingenio del gran poeta, y otros en que la tensión dramática alcanza enormes proporciones.
En cuanto a la forma, es opinión unánime que se trata de una de las mejores, acaso la mejor obra de Marquina.
El éxito de lectura fué inmenso.
Con el estreno de Las flores de Aragón se inaugurará la temporada, siendo ésta la primera función de las correspondientes al abono de lunes de estrenos.

CINES Y VARIETES

Gran Teatro.—Palacio del cinematógrafo.
—Magnífico y extraordinario es el éxito alcanzado por la colosal película El drama del cerro de Guisa, de emocionantísimo y bien desarrollado argumento é irreprochable presentación, éxito que seguramente será confirmado en días sucesivos.
También ha obtenido un éxito brillantísimo la delicadísima y sentimental película La canción de Mignon, que como la anterior son exclusivas de esta Empresa.
El jueves se verificará el estreno de la magnífica película de indiscutible éxito El calvario de una Reina, interpretada por la bellísima actriz Mlle. Robinné.
Muy pronto acontecimiento artístico, Néron y Agripina, de inmenso valor histórico y educativo.

Real Academia Española

Con la vacante del conde de Casa Valencia, son dos las que existen en la Real Academia Española. La otra, ya anunciada, es la del duque de Rivas.
Ambos ilustres académicos eran los decanos de la docta Corporación. Ahora el académico más antiguo es D. Francisco Commeletrán, que fué elegido en enero de 1889, é ingresó en mayo de 1890. Le sigue D. Francisco Fernández y González, elegido en abril del 89, y posesionado en enero del 94.
Antes que éstos fué elegido, en junio de 1882, D. José Echegaray; pero el ilustre dramaturgo no tomó posesión hasta mayo del año 1894.
Para las dos vacantes citadas habrá ahora en la Academia, como casi siempre, bastante lucha. Entre los candidatos de que se habla figurán un notable literato y diputado,

muy popular entre la juventud literaria; un ilustre y erudito periodista, un eminente autor dramático, que lleva un apellido muy conocido en la política, y el director de una Biblioteca, escritor muy erudito.
En la Academia Española habrá ahora un período de bastante actividad, por las recepciones que se preparan.
Para el día 6 de diciembre se anuncia la recepción del ex ministro D. Juan Navarro Reverter, cuyo discurso versará sobre los «Poetas valencianos», y no hay que decir sin con tan interesante asunto será ameno el discurso.
El castizo novelista Ricardo León, autor de Amor de los amores, Casta de hidalgos y otras obras notables, ha entregado ya su discurso, que será contestado por el ilustre director de la Academia, D. Antonio Maura.
El de Menéndez Pidal será contestado por Rodríguez Marín, y el del actual presidente del Congreso, Sr. González Besada, cuyo tema serán las obras de la insigne poeta gallega Rosalía de Castro, está ya también en preparación.

El castizo novelista Ricardo León, autor de Amor de los amores, Casta de hidalgos y otras obras notables, ha entregado ya su discurso, que será contestado por el ilustre director de la Academia, D. Antonio Maura.
El de Menéndez Pidal será contestado por Rodríguez Marín, y el del actual presidente del Congreso, Sr. González Besada, cuyo tema serán las obras de la insigne poeta gallega Rosalía de Castro, está ya también en preparación.

NOTICIAS GENERALES

En el expreso de ayer salió para Barcelona el decano del Colegio de Procuradores de dicha ciudad, D. Pedro Vergés y Moreu, habiendo gestionado durante su estancia en esta, junto con el Sr. Dago, decano de los de Madrid, diversas reformas interesantes para los de su profesión.
Se ha celebrado en el Hotel Inglés el banquete ofrecido por sus alumnos al doctor Recasens, por la distinción con que le ha honrado Su Majestad al otorgarle la gran cruz de Isabel la Católica. En nombre de sus compañeros ofreció el homenaje el alumno interno de San Carlos Sr. Tovar, y el doctor Becerro de Bengoa, con gran elocuencia, trazó a grandes rasgos la historia de la intensa labor científica realizada por tan ilustre profesor. El doctor Recasens, en cariñosas frases, hizo presente su gratitud por el homenaje que sus alumnos le tributaban, y al final del acto se le hizo entrega del distintivo de la condecoración con que ha sido agraciado.

EL MEJOR POSTRE Mermeladas Trevijano

Según El Siglo Médico, en la semana pasada ha habido un descenso en el número y en la gravedad de los padecimientos reinantes, debido, como era de esperar, a las abundantes lluvias que hubo durante breves días y a la bondad de la temperatura. Han cedido por consiguiente los padecimientos catarrales y reumáticos; hay menos enfermos de gripe y es menor también el número de niños enfermos de escarlatina y de fiebres eruptivas. Se observan algunas complicaciones consecutivas a brotes escarlatinosos ya pasados, lo cual revela la necesidad de cuidar mucho la convalecencia de esta enfermedad y por largo tiempo.
Hay, además, en la infancia algo de viruela y de sarampión.

Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, 15, se verifique en la presente semana, y horas designadas al efecto, los pagos que a continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:
Días 16, 17 y 18 de noviembre.
Pago de créditos de Ultramar, reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general, facturas corrientes de metálico, hasta el número 95.200.
Días 19, 20 y 21.
Pago de créditos de Ultramar, del señalamiento especial, en metálico y efectos, hasta el número 10.061.
Idem de créditos de Ultramar, reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general, facturas corrientes de metálico, hasta el número 95.200.
Días 19, 20 y 21.
Pago de créditos de Ultramar, del señalamiento especial, en metálico y efectos, hasta el número 10.061.
Idem de id. id. del señalamiento corriente, en metálico, hasta el núm. 95.200.
Idem id. id. en efectos, hasta el número 95.000.
Entrega de hojas de cupones de 1911, correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el núm. 8.885.
Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.038.
Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo a la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, hasta el número 32.426.
Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones con arreglo a la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.
Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo a la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.432.
Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el número 9.981.
Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentados para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el núm. 11.120.
Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1893 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.738.
Idem de carpetas provisionales, representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.480.
Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de

otros de igual renta, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.
Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.
Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.
Idem de intereses de carpetas de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores a julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.
Entrega de títulos del 4 por 100 interior, hasta el número 1.480.
Las facturas existentes en Caja, por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.
Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

Horario para otoño, invierno y primavera.
Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:
Real Academia Española (Felipe IV, 2), de nueve a trece.
Real Academia de la Historia (León, 21), de doce a diez y siete.
Archivo Histórico Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de ocho a catorce.
Consejo de Estado (Mayor, 93), de diez a doce.
Escuela de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho a doce y de catorce a diez y seis.
Escuela Industrial (San Mateo, 5), de diez a trece y de diez y siete y media a veinte y media, y los domingos, de once a trece.
Escuela de Sordomudos y Ciegos (Castellana, 63, principal), de nueve a doce.
Escuela de Veterinaria (Embajadores número 70), de nueve a trece.
Facultad de Derecho (San Bernardo, 59), de ocho a catorce, y los domingos, de diez a doce.
Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de ocho a catorce.
Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, núm. 45), de nueve a quince, y los domingos, de once a trece.
Facultad de Medicina (Atocha, 104 y 106), de ocho a catorce, y los domingos, de nueve a doce.
Instituto Geográfico (paseo de Atocha, 1), de ocho a catorce.
Ministerio de Hacienda (Alcalá, 7 y 9), de nueve a catorce.
Museo Arqueológico Nacional (Serrano, núm. 13), de diez a diez y seis, y los domingos, de nueve a doce.
Museo de Ciencias Naturales (Paseo de Recoletos, 20, bajo), de ocho a trece.
Jardín Botánico (plaza de Murillo), de once a trece.
Presidencia del Consejo de Ministros (Marques de la Ensenada), de nueve a catorce.

ULTIMA HORA

Un mitin.
LOGROÑO. (Domingo, noche.) Han celebrado un mitin los dependientes de comercio para formular las enmiendas que han de ser presentadas al proyecto de ley reglamentando las horas de trabajo.
Los acuerdos serán transmitidos a la Asociación de Dependientes madrileños.
Reinó gran entusiasmo.
Mitin de metalúrgicos.
ALICANTE. (Domingo, noche.) Se ha celebrado con gran concurrencia el mitin organizado por la Sociedad de obreros metalúrgicos de La Montadora.
Todos los oradores lamentaron la situación en que se encuentran los huelguistas y enviaron un escrito protestando de la pasividad de las autoridades ante el conflicto.
El documento ha sido firmado por los representantes de todas las Sociedades adheridas.
Al salir del local los comisionados para entregar las conclusiones al gobernador, los asistentes les siguieron, produciendo esto alguna alarma y la intervención de la fuerza pública, que disolvió a los manifestantes al llegar al Gobierno civil.
Se practicó una detención.
Mitin ferroviario.
MIRANDA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado esta mañana un mitin ferroviario.
Usaron de la palabra varios asociados de la localidad.
El objeto del mitin fué el de solicitar que no trabajen los menores de la edad reglamentaria.
Al levantarse Vicente Barrio, de Madrid, fué muy aplaudido.
Hizo historia del incremento tomado por la Asociación, que ha aumentado, dando gracias a la labor de todos.
Disgusto en el Alto Aragón.
HUESCA. (Domingo, noche.) Las impresiones que llegan de los pueblos de la zona interesada en las obras de los grandes riegos del Alto Aragón acusan general disgusto por el resultado de las gestiones que sus representantes realizan en Madrid.
Los vecindarios de los pueblos acuden a recibir a los comisionados, que regresan de Madrid contrariados y disgustados, lo que ocasiona desilusiones y comentarios poco favorables para los representantes en Cortes.
Anoche en Almudévar, al dar cuenta de sus gestiones los comisionados, se excitaron los ánimos y el vecindario recorrió la población en manifestación pidiendo pan para sus hijos.
La autoridad local dirigió la palabra al pueblo, y consiguió que a las once de la noche se disolvieran los grupos.
Participan de Lanaja que los obreros del campo se reúnan en una asamblea para tomar acuerdos definitivos.
De la resolución que recae en el asunto de los riegos depende la vida ó la muerte de la comarca.

Correo de Ceuta.
ALGECIRAS. (Domingo, noche.) Llegó el vapor correo de Ceuta y Tánger, sin novedad. Trae muchos oficiales cumplidos de su servicio prestado en Africa.
La peregrinación madrileña.
AVILA. (Domingo, noche.) La peregrinación madrileña, después de visitar los conventos, monumentos y recuerdos de Santa Teresa, ha salido para Madrid, tributándole una cariñosa despedida.

CULTOS PARA EL DIA 16

Su gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Monjas de San Plácido (calle de San Roque, 7), y empieza mañana triduo al Corazón de Jesús, y a las ocho se comienza a S. D. M., a las diez misa cantada y por la tarde, a las cuatro, estación, rosario, sermones, que predicará el P. Gabriel Palanca, triduo, procesión y rosario. La misa y oficio son de Santa Gertrudis, rito doble, color blanco.
Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Carmen en su parroquia, San José, San Sebastián, San Miguel, San Justo, Santa Teresa, Santa Bárbara, Concepción, San Pascual y los Páulos.
Espíritu Santo: Adoración nocturna.—Turno: La Tremaclada y Santiago.

ESPECTACULOS EL CARTEL DE HOY

ESPAÑOL.—10. Los semidiosos y Cuarto Inmortal.
COMEDIA.—10. (cuarto lunes de moda). El orgullo de Albalade.
ZARZUELA.—10. Los cadetes de la Reina y El Príncipe bohemio.—10. La vida breve y El Príncipe bohemio.
APOLO.—(Despedida de la troupe Mirza Golem).—4 (doble). El amigo Melquíades. Mirza Golem, troupe, 25 persas y 10 de la doña. Santa Rita.—10.30 (doble). Te la doña. Santa Rita, Mirza Golem, troupe, 25 persas y 10 Venos de piedra.
LARA.—5.30 (doble). La pasión (dos actos).—10.30 (doble). Mi tía Ramona (tres actos).
PRICE.—9.45. Rigolotto.
COMICO.—6. Los dos cadetes (tres actos).—10.30. Los nervios y La suerte perirá (dos actos).
ESLAVA.—6 (función entera). Las pecadoras (tres actos) (función popular).—10.30 (función entera). Papirol (tres actos).
SERVANTES.—6.30 (sección venmouth). Lluvia de hijos (tres actos).—10 (sección). El remedio.—11 (doble). La leyenda del maestro (dos actos).
COMISEO IMPERIAL.—5.15. En plena luna de miel.—6.15. Furandana (especial).—9.30. En cabeza ajena.—10.30. Nena trapezista (especial).
NOVEDADES.—6. Arriba la ligal.—7.15. El estreno de las diez.—9.15. Almas bohemias.—10.15. En busca de los novios.—11.45. Amor y gloria.
MARTIN.—6. Los traperos de Atocha.—11.45. Los traperos de Madrid.
TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—6. El doctor Adryan y Tolo.—10. Tierra baja, un vale de posada, por L. Anrullo G. Heredia. Ellos Carbonell (balle) y Tolo.
GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—Gran sección de 5 a 1.—Éxitos formidables: El drama del cerro de Guisa (1.500 metros), La canción de Mignon (1.500 metros) y otras.—Palcos, 9.50.—General, 0.20.
El jueves: El calvario de una Reina, por Mlle. Robinné.
El domingo próximo, acontecimiento artístico: Néron y Agripina (exclusiva).
TEATRO INFANTA ISABEL.—Severo Torelli (1.500 metros).—Butaca, 30 centimos.
SALON DORE.—Sección continua.—Estreno de Las aventuras de Catalina (quinta y sexta parte de la serie), tituladas El coronel encadenado y El ciclón sagrado.

AVISOS UTILES

Teatro Arriaga de Bilbao
Se abre un concurso para el arriendo del teatro denominado «ARRIAGA» en Bilbao, por un plazo de dos ó más años hasta un máximo de diez años, que empezarán a contarse desde el 1.º de octubre de 1915, bajo las condiciones que están de manifiesto en las oficinas de la Sociedad anónima «Nuevo Teatro de Bilbao» todos los días laborables, de nueve a doce de la mañana y de tres a cinco de la tarde.
Las proposiciones, acompañadas de la suma de 2.000 pesetas que las garantizan, se dirigirán en pliego cerrado al señor presidente de la Junta directiva de la mencionada Sociedad, que las recibirá hasta las cinco de la tarde del día 8 de enero de 1915.
Serán abiertas y estudiadas en un plazo de quince días, transcurrido el cual se devolverán todas las fianzas, excepto aquella cuya proposición haya sido aceptada, si la hubiere, pues la Junta directiva se reserva el derecho de aceptar la que juzgue más conveniente ó de rechazar todas las proposiciones que se presenten.
El adjudicatario se obliga, bajo pérdida de las 2.000 pesetas, a constituir la fianza definitiva del contrato de arriendo y a firmar éste, dentro de los quince días siguientes al de la fecha en que se le comunique la aceptación de su propuesta.
Bilbao 8 de noviembre de 1914.—Sociedad anónima «Nuevo Teatro de Bilbao».—El presidente, Roberto de Echevarría.
PARAGUAS Los de más confianza, M. de Diego, Pta. del Sol, 13.
NOVIAS Los muebles más baratos y mejores en SANTA BRIGIDA, 1 (almacén).
EXITO DE LIBRERIA
Lo es, sin disputa, la nueva obra de Cirilo Ventalló, titulada EL SECRETO DE LORD KITCHENER, fantasma sobre la guerra europea. Pídase en las principales librerías. Dos pesetas ejemplar.
Si quiere usted tomar
LECHE PURA DE VACAS
sanas y de calidad inmejorable, avise a «El Establo Holandés», Alcalá, 106, ó Alejandro González, 4, teléfono 4.317. Servicio a domicilio desde los establos, en frascos de cristal precitados.
Pida usted informes de esta casa a nuestra numerosa clientela.
Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

# LA TISIS PUEDE SER CURADA

### Descubrimiento de un Remedio contra la Tisis.



Dr. Derk P. Yonkerman, el Descubridor del Nuevo Remedio contra la Tisis.

Después de siglos de investigaciones, sin éxito, se ha descubierto un remedio para la curación de la Tisis, aun en los períodos avanzados de la enfermedad. Nadie puede dudar que la Tisis tiene remedio, una vez que haya leído los testimonios de curaciones de casos curados mediante este notable descubrimiento, algunos de ellos cuando un cambio de clima y todos los demás remedios habían sido probados sin éxito, y sus casos se consideraban como incurables. Este remedio nuevo es también eficaz y rápido en la curación del Catarro de la Bronquitis, del Asma y otras enfermedades de la garganta y de los pulmones.

Para que todos los que necesiten este tratamiento puedan investigar su mérito personalmente, se ha publicado un libro explicativo que trata de la Tisis, la Bronquitis, el Asma, el Catarro y las enfermedades aliadas de la garganta y de los pulmones. El libro explica la naturaleza del nuevo tratamiento y demuestra de una manera indubitable cómo y por qué este descubrimiento del Doctor Yonkerman cura rápidamente estas enfermedades peligrosas.

Para los que padecan de la Tisis, la Bronquitis, el Asma, el Catarro o cualquiera de las enfermedades aliadas de la garganta o de los pulmones, este libro es

### Absolutamente gratis.

No hay que mandar timbres postales ni dinero. Que el interesado mande su nombre y dirección a la Derk P. Yonkerman Company, Ltd., Departamento 657, 6, Boulevard Street, Londres, Inglaterra, haciendo mención de este periódico, y se le enviará el libro bajo cubierta sencilla, libre de porte, a vuelta de correo.

Que no se espere que se desarrollen los síntomas de la Tisis. Si tiene usted Catarro crónico, Bronquitis, Asma, dolores en el pecho, resaca de los pulmones o cualquiera enfermedad de la garganta o de los pulmones, escribanos hoy, pidiendo el libro.

## ESANOFELE

(CONTRAVENENO DEL MOSQUITO)

Proviene el paludismo y la cura en todas sus formas.

Dosis curativa: Seis píldoras diarias, por quince días.

Dosis preventiva y reconstituyente: Dos píldoras diarias.

Rogamos a los señores doctores que lo ensayen en los casos que resultaron incurables con cualquier otro tratamiento, con la seguridad de que después no lo abandonarán nunca.

DEPOSITO:

PÉREZ, MARTIN Y C.  
ALCALÁ, 9. MADRID



ANOFELE Mosquito que propaga la fiebre palúdica.

## RELOJITOS

de señora, 6 pzas. de caballero, 5 pzas. reloj, 4 de pared, 10. Compensados con garantía de un año, precios regulares España, 1 pta. Limpieza, 2 cuerdas, 2 cilindros y árbol, 2 espiral, 3.—Antigua relojería, Sals, 3 y 4 (entre calle Postas y Plaza Mayor).

**BARRAS DORADAS** para tapices, visillos y escarpas. Surtidos franceses, de fieltro, goma, invisibles y corrientes, desde 10 céntimos. Material de decoración. Alfileras, Galatungas, Artículos para chimenea. Cokeros, Filtros para agua. Contradamas inglesas. Herrajes finos Cajas para valores. Telleras. Españoleras. Cuchillería fina. Jauinas, etcétera. Precios económicos.—Ferreterías de Oruña, Felipe, 6, y Cervetera, 24, junto a San Ildefonso.

Vaqueros Se traspasa una casa en el centro de Madrid, con 10 vacas y Huelva para 20 plazas. Sejeña parroquia.—Razon: Hijos de Paulino López, Romanones, 20.

## ANISOSA

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sodio, purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja, 1,50 pzas. en farmacias.—Deposito: Dr. Benedicto, Bernardo, 41. Madrid.

## CAMAS DORADAS

Dorado inglés inalterable mil pasadas a quien prueba lo centrario. Gran exposición. Fábrica y despacho: Cuba, 34.



110 MODELOS

de jaulas, desde el más ínfimo precio. Calefacción por petróleo. Utensilios de cocina. Ajuar de casa. Únicamente Casa María, 12, plaza de Herradores, 12, esquina a San Felipe Neri.

LEGÍTIMOS NEUMÁTICOS INGLESES

UNICOS ALMACENES Y OFICINAS EN ESPAÑA:  
PASEO DE RECOLETOS, NUM. 25, MADRID  
TELÉFONO 4.741. TELEFONEMAS Y TELEGRAMAS: NEUDUN

VENTA DE VACAS DE HOLANDA recién llegadas, exclusivamente para leche.—Terneras de las mismas recién nacidas.—Venta de aliaja, heno, pulpa seca y melazada.—Hijos de Paulino López.—Calle Romanones, 20.—Teléfono 3.203.—MADRID.



LA SEÑORA  
DOÑA FLORENA SOBEJANO Y LOPEZ SAN ROMAN  
VIUDA DE MARTINEZ  
FALLECIÓ EL DÍA 9 DE NOVIEMBRE DE 1914  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos.

R. I. P.  
Sus desconsolados hermanos, D. José y D. Alejandro; hermanas políticas, sobrinos, sobrinos políticos, demás parientes y testamentarios,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el martes 17 del corriente, a las once de la mañana, en la parroquia de San Ginés, por lo que recibirán especial favor.

Sociedad General de Anuncios  
MONTERA, 19. (ANTES ALCALÁ, 6).—MADRID

## LA ARTILLERÍA DE LA HIGIENE

Lo mismo que el cañón mata a los enemigos de la Patria, mata el ALQUITRÁN GUYOT a todos los malos microbios, que son LOS ENEMIGOS DE NUESTRA SALUD y aun de nuestra vida.

Nadie ignora hoy que los microbios son la causa de la mayor parte de las enfermedades graves. Pues bien; el Alquitrán Guyot mata a la mayoría de esos microbios, por lo cual el mejor modo de preservarse de las enfermedades epidémicas es tomar a las comidas Alquitrán Guyot. Y es que el Alquitrán es, en primer término, un antiséptico y, al matar a los microbios dañinos, nos preserva y nos cura de multitud de enfermedades, aunque más particularmente está recomendado contra las enfermedades de los bronquios y del pecho.

El uso del Alquitrán-Guyot, a todas las comidas y a la dosis de una cucharada cafetera por cada vaso de agua, basta, en efecto, para hacer desaparecer en poco tiempo aun la tos más rebelde, y para curar el catarro más tenaz y la bronquitis más inveterada. Es más; a veces se consigue dominar y curar la tisis ya declarada, pues el Alquitrán detiene la descomposición de los tubérculos del pulmón al matar a los malos microbios, causa de dicha descomposición.

Desconfiad del consejo, realmente interesado, si, en lugar del verdadero Alquitrán-Guyot, os propusiesen tal ó cual producto! Para lograr la curación de bronquitis, catarros, resfriados antiguos descuidados, y, necesariamente el asma y la tisis, es absolutamente preciso especificar bien en las farmacias que lo deseáis es el verdadero Alquitrán-Guyot. Aunque lo mejor para evitar todo error es fijarse en la etiqueta que, si es del verdadero Alquitrán-Guyot, lleva el nombre de Guyot impreso en grandes letras y su firma en tres colores: violeta, verde y rojo, así como las señas: Maison L. FRERE, 19, rue Jacob, Paris.

El tratamiento sólo cuesta unos 10 céntimos al día — y cura.

Advertencia. Como hay personas para quienes el sabor del agua de brea no es agradable, podrán remplacearla con las Cápsulas-Guyot de Alquitrán de Noruega (de vino marítimo puro) y tomar dos ó tres cápsulas a cada comida, las cuales producen idénticos efectos saludables y una curación igualmente cierta. Las verdaderas Cápsulas-Guyot son blancas, y la firma de Guyot va impresa en negro sobre cada cápsula.

¿QUERÉIS CASAROS ventajosamente?—Escribid a LA ACTIVIDAD, Apartado Correos 692, Madrid. Hay mil señoritas y viudas con capitales de 5.000 a 10.000 duros, que desean legalmente casarse.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA VALENCIANA DE VAPORES CORREOS DE AFRICA

Traspaso tienda de muebles, y se liquidan los mismos, últimos días. Pelayo, 56.

A) SERVICIOS CORREOS PARA AFRICA  
Málaga, Melilla y Melilla Málaga, Diario.—Chafarín, Alhucemas, Peñón, Cabo de Agua, Bestinga, Diario.—Almería, Melilla y Melilla Almería, Semanal.—Algeciras, Ceuta y Ceuta Algeciras, Diario.—Cádiz, Tánger, Algeciras, Trisemanal.—Algeciras, Tánger, Cádiz, Cuatrimestral.—Algeciras, Tánger y Tánger, Algeciras, Diario.—Cádiz, Tánger, Ceuta y Ceuta, Tánger, Cádiz, Semanal.—Cádiz, Tánger, Peñón, Alhucemas, Melilla, y Ceuta, Semanal.

B) SERVICIOS CORREOS PARA INGLATERRA  
Bilbao, Falmouth (Inglaterra), todos los martes, jueves y sábados, con llegadas a Valencia los miércoles y viernes, domingos, Falmouth, Bilbao, todos los lunes, miércoles y viernes, con llegadas a Bilbao los martes, jueves y sábados.

C) CORREOS PARA FRANCIA E ITALIA  
Barcelona, Marsella, Génova, todos los domingos, a las doce.—Marsella, Génova, todos los lunes, a las cuatro, con llegadas a Génova los martes los días.—Génova, Marsella, Barcelona, todos los miércoles, a las diez y seis.—Marsella, Barcelona, todos los jueves, a las diez y ocho; con llegadas a Barcelona los viernes, a las doce.

D) SERVICIOS COMERCIALES  
Valencia-Barcelona y Barcelona-Valencia, Trisemanal. Ceuta con los correos por Semanal directo. Málaga, Ceuta, dotes de Cádiz, Tánger y con los para Algeciras, Tánger, Cádiz.

Málaga, Chafarín, Semanal.—Barcelona, Melilla (directo), Semanal.—Melilla, Tetuán, Ceuta, Tánger, Cádiz, Málaga, Tarragona, Barcelona, Génova, Liorna, Semanal.—Génova, Barcelona (directo), Semanal.—Liorna, Barcelona (directo), Quincenal.—Escañosa y Lujoas cámaras.—El mercado servicio de fonda y cantina.—Salón fumador.—Biblioteca.—Salón de música.—Camareras para el servicio de señoras.

TELEGRAFIA SIN HILOS  
POLICIA PARTICULAR  
Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Perquisas para divorcios y herencias. Preciosos, 64, Madrid.

ALMACEN DE TEJIDOS  
SEVILLA, 16. Pirineos labrados, franjas, mantas, mantos, etcétera. en lana, algodón, lana, género anaco, etcétera. en lana, algodón y seda, etcétera. tapices de la Abadía de Palma, fin 1720.

LACTINA ANTINEURALGICA  
La mejor preparación para combatir los constituidos dolores de cabeza, afecciones nerviosas, sin estrópear el estómago, por aplicarse en afecciones por la nariz, como el Raqué, obteniéndose la curación en el acto.—Caja, 2,50 pesetas.—Deposito, García, Príncipe, 18.—Madrid.

SUBASTA  
En la Notaría de D. Mateo Aspeitia Esteban, en esta corte (Príncipe, 17), se venderá en esta forma, el día 21 de los corrientes a las doce horas, la casa número 58 de la calle de la Princesa, de esta capital.

Testamentaria de Doña Carmen Rodríguez Monte  
En cumplimiento de lo dispuesto por dicha señora, se sacan a subasta pública, el día 21 de noviembre de 1914, a las doce de su mañana, ante el Notario de Madrid D. Ceolmo Avila, treinta y tres fincas rústicas en término de Colmenar de Oreja.—Tipo de subasta, titulación y pliego de condiciones, en dicha Notaría (Plaza de Bilbao, 11), los días laborables, de 10 a 1.

PERDIDA  
de un cuello de piel, usado, desde San Marcial a Marqués de Urquijo.—Gratificarán: Ventura, Carmen, núm. 29, principal.

ESLAVA JOVERO, vendiendo alfileres, oro, plata, paletas del Monte, Montero, 40.

DIBUJANTE de ebanistería, práctico, necesitados. RIOS ROSAS, 8, Fábrica-Herraz.

PLATEROS Y RELOJEROS Con el Electro Plata obtenrán un plateado perfecto y permanente. Pedido en Ferreterías y Droguerías. Dos pzas. franco. Por correo, 2,50. Yssoulié, Argensola, 21.

GRAN TERRENO para fábrica, industria ó colonia, 22.500 m2, inmediato a estación 4. a Villalba y río Guadarrama, vendiendo buenas condiciones, sin corredores. Hermosilla, 12; de 2 a 4.

PUERTO RICO ESCOGIDO  
Grano tostado en cajas de 100 gramos, a 60 céntimos CLASE NUEVA  
4,50 pesetas kilo; 100 gramos, 0,45 CAFES EN VERDE  
DE PROCEDENCIA LEGITIMA

## AGUAS PURGANTES

# COSLADA

### "LA MARAVILLA"

Anelizada por el sabio doctor

#### D. Santiago Ramón y Cajal

ósea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro, jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con todas las demás aguas purgantes, las de Coslada son las únicas que obran a los pocos minutos de tomarse, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, náuseas y vómitos, y sobre todo contra la parosía intestinal y de los vómitos, digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes a la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel, como son granos, facetas, erisipela, herpes, decenas y fistulas. Los pedidos al por mayor para España y el extranjero a los representantes

MARTIN Y DURAN  
Tetuán, 3, MADRID  
y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

LIQUIDACION de ALFOMBRAS, TAPICES, ESTERAS  
Todas de ocasión, los realizamos a menos de la mitad de su valor. No alfombrar, esteras, ni comprar tapices, sin ver la gran ocasión de estos almacenes.  
LUNA, 4, Y CORREDERA BAJA, 1

Señores anunciantes!!!  
Pedid tarifas gratis a la Agencia de  
**JOSE DOMINGUEZ**  
Plaza de Matute, 8, 2.º dra. Madrid,  
y encontraréis descuentos desconocidos en artículos industriales, anuncios, escuelas de defunción, novenarios, aniversarios, vallas, telones y en toda clase de publicidad. Agencia directa para los anuncios luminosos, transformables, de la Puerta del Sol. Pedid tarifas a la Agencia más económica de Madrid.

LOS OPOSITORES  
mejor preparados, los oradores más famosos, los profesores más prestigiosos, los estudiantes más aprovechados, aquí tienen ya la Mnemotecnografía, arte gráfico del cultivo y desarrollo de la memoria, sorprendente y facilísimo, y guardado con amor en este precioso libro, al que deben sus éxitos. Pídanse acompañando al importe (nueva edición seis pesetas) al autor, Dr. Ros Ráfales, catedrático del Instituto, calle Barrionuevo, 9, Guadalajara.

ROPA BLANCA de importante fábrica liquidamos en los saldos de Tintorerías, 3, principales.

Trasacciones de idiomas. Excelente. 12, 1.º izda.

RIFA DE UNA COLCHA LA GANÓ EL NUMERO 2.

Gran casa húngara, bñs. gats. Gdesdo 3,00. Per, 19, 2.º izda.

PELETERIA DEL CARMEN  
Abrigos piel, desde 125 pesetas renares, capes y juegos piel, desde 20 pesetas. Precios económicos. 14, CARMEN, 14

CANARIOS  
Santas, nuevas remesas, a precios económicos. Caprari, Plaza de Santa Ana, 8 y 15.

LINOLEUM  
Esteras, saldo las existencias a mitad precio. Teléfono 5.020. Salinas, 5, Carranza, 5.

Trajes y abrigos, ricos, gts. Contado y plazo de un año. Corredora, 45, Riaga (único)

LIQUIDACION Hoy más que nunca aprovecharse: Paraguas, impermeables, relojes de pared y bolsillo, gramófonos y discos artísticos, cajas dibujos, caprichosos regalos é infinitad de artículos en bisutería y joyería fina. Colón núm. 3, Pazar San Ildefonso.

ADMIN. DE LOTERIAS N.º 38  
PUENLA, Madrid. Administrador Antonio Fagoga. Envíos a provincias y extranjero. Para sorteo Navidad, no precisa remitir gastos de correo.

ESTERAS GRANDIOSO SALDO Todo marcado. Quésada. Felipe III, 6, junto P.º Mayor.

¿¿CALLOS?? CALICIDA IDEAL  
A los tres días de su empleo los callos se desprenden por sí solos de modo tan admirable, que su eficacia deja maravillado. Sólo en esta.

50 CENTIMOS  
De venta: Gayoso, Arca, 1.º de venta; Dr. Tortosa, Barquillo, número 17.

CAFE S Desde 4,50 hasta 8,50 pzas. kilo. Mezcla, Moka, Caracolí y P. Rico, 5,40 pzas. kilo. Chocolates a brazo. Plaza Santa Ana, 12

IMPERMEABLES desde 25 pzas. Encuentada, 9.

FABRICACION ACIDO ACETICO Se solicita técnico muy conocedor de esta industria para dirigirla, partiendo de la destilación de maderas. Ofertas con referencias y pretensión de retribución, por escrito bajo H. 2.682 B. a Haenstein & Vogler, Barcelona.

MANGUITOS corbatas y estolas de piel para señoras; la casa que más barato vende en Madrid es La Magdalena, calle Mayor, 23

MAQUINAS de OASION compra, venta y composuras. Garantía, dos años. CARMEN, 23, las del Carmen.

Almoneda por derribo. Cárnicas, colchones, a marcos, tapiz, cortinones, espejos, sillería, gabinete juego alcoba Luis XV. Jacometrezo, 1, pl.

DOLOR DE CABEZA Neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO 3 pzs. Fídese en farm.

Platarea Vds. mismos sus oídos y miles de objetos con Electro-Pista y quedará nuevos.—Pedido en droguerías y ferreterías, 2 pesetas franco.—Por correo, 2,50. Yssoulié, Argensola, 21.

PLATEROS Y RELOJEROS Con el Electro Plata obtenrán un plateado perfecto y permanente. Pedido en Ferreterías y Droguerías. Dos pzas. franco. Por correo, 2,50. Yssoulié, Argensola, 21.

ESLAVA JOVERO, vendiendo alfileres, oro, plata, paletas del Monte, Montero, 40.

# COMPANIA COLONIAL

CALLE MAYOR, 18, Y MONTERA, 8